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  林寶怡小姐  議會秘書 (1)1 
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經辦人／部門  
1.  主席提醒委員《議事規則》第 83A 條和

第 84 條的規定。  
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項目 1  FCR(2019-20)33 
2019-20年度公務員薪酬調整  
 

2.  主席表示，本項目請財務委員會 ("財委會 ")
批准︰  

 
 (A) 因應 2019-2020 年度公務員薪酬調

整，由 2019 年 4 月 1 日起，對公務員
薪級表作下述調整︰  
 
(a) 把首長級和高層薪金級別的薪點

的金額上調 4.75%，但個別薪點的
金額須予訂明，有關薪點及金額

見下述第 (i)及第 (ii)項︰  
 

 (i) 總 薪 級 表 第 34 點 為

74,515 元；總薪級表第 35 點
為 75,265 元；以及  
 

 (ii) 一般紀律人員 (主任級 )薪級
表第 20 點和警務人員薪級
表第 36 點為  74,390 元；一
般紀律人員 (主任級 )薪級表
第 21 點和警務人員薪級表
第 37 點為 75,135 元；以及  
 

(b) 把中層和低層薪金級別的薪點的
金額上調 5.26%；  
 

 (B) 相應調整撥付予資助學校的款項；  
 

 (C) 相應調整撥付予廉政公署的款項；以及  
 

 (D) 相應調整撥付予資助機構的款項，但只

限於資助額計算公式包括按公務員薪

酬調整而變動的因子的資助機構。  
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處理委員根據《財務委員會會議程序》第 19 段提出的
議案的擬議方案  
 
3. 主席表示，因應許智峯議員於 2019 年 12 月
13 日的會議上根據《財務委員會會議程序》 ("《會議
程序》 ")第 19 段提出建議 ("第 19 段議案 ")，尋求財委
會傳召某官員就關乎 2019-2020 年度公務員薪酬調整
的議程項目 FCR(2019-20)33出席相關會議作證或提供
證據，而財委會並沒有特定行事方式及程序處理有關

建議，他就如何處理委員就議程項目 FCR(2019-20)33
提出的第 19 段議案提出 3 個方案，即方案 A、B 及
C(方案 A、B 及 C 的詳情載於立法會 FC72/19-20(01)
號文件 )。  
 
4. 主席續指，他於 2019 年 12 月 20 日的會議上
經考慮委員的意見及建議後，邀請委員提出其他方

案，並裁決分別由謝偉俊議員、朱凱廸議員和張超雄

議員提出的 3 個方案，即方案 D、E 及 F 合乎規程
(方案 D、E 及 F 的詳情載於立法會 FC72/19-20(02)號
文件 )。  
 
5. 主席表示，他會先邀請謝偉俊議員、朱凱廸

議員及張超雄議員分別簡介其方案內容，每人限時

2 分鐘。他並指示委員可按下要求發言的按鈕，就上述
6 個方案發言，每人限時 5 分鐘。辯論結束後，他會將
關乎上述 6 個方案的待決議題付諸表決，以決定財委
會採納哪一個方案處理第 19 段議案。  
 
規程問題  
 
6. 許智峯議員就財委會如何處理第 19 段議案
提出規程問題。首先，他認為財委會應直接就其提出

的第 19 段議案作表決，若先表決採納上述哪一個方案
處理第 19 段議案，是剝奪了委員提出第 19 段議案以
行使條文賦予的傳召權力的權利。他並提述《會議程

序》第 37 段，指出除根據委員會不時作出的決定外，
《議事規則》第 29 至 35 條經適應化後，應用於委員會
處理議案的會議程序，他質疑為何《會議程序》第 37 段
不適用於處理第 19 段議案。  
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7. 就主席提出的方案 A，許議員認為前提是他
於 2019 年 12 月 13 日的會議上無經預告提出第 19 段
議案，主席考慮到無經預告及突然提出議案的情況，

才決定參考《會議程序》第 37A 段的程序制訂方案 A。
既然他其後已就提出第 19段議案於 2019年 12月 20日
的會議舉行 2 整天之前作出書面預告，即上述考慮因
素已不存在，因此主席應撤回方案 A。他要求主席邀
請法律顧問列席會議，就其提出的問題作回應。  
 
8. 主席表示，財委會於 12 月 20 日的會議上已
花了多個小時討論許智峯議員提出的問題，法律顧問

亦已作清晰回應。主席指示秘書處就許議員提出的意

見於會後提供書面回覆。  
 

(會後補註：許智峯議員提出的意見的摘要及
秘書處擬備的相關資料摘要已於 2020年 3月
5 日隨立法會 FC107/19-20(01)號文件送交委
員。 ) 

 
發言次數  
 
9. 涂謹申議員和許智峯議員對每名委員只能發

言一次，限時 5 分鐘的安排表達不滿。他們認為財委
會如何處理第 19 段議案影響深遠，而需討論的共有
6 個方案，委員實難以在短短 5 分鐘內詳細闡述對所有
方案的意見。涂議員建議，主席應給予每名委員最少

兩輪發言機會，讓他們在聆聽其他委員的發言後有機

會作出回應。  
 
10. 主席表示，秘書處於 2020 年 1 月 8 日發出的
立法會 FC72/19-20 號文件已清楚交代委員的發言安
排，即委員可就 6 個方案發言，每人可發言不超過
5 分鐘。他認為上述安排是合適的，以確保會議可有效
率地進行。然而，考慮到涂謹申議員是首名發言的委

員，未必完全掌握發言安排，他可以酌情給予涂議員

額外 3 分鐘的發言時間，其他委員則維持每人發言一
次，限時 5 分鐘。  
 
11. 梁美芬議員認為，每名委員的發言時間應該

一致，不應因涂謹申議員提出異議就給予他額外的發

言時間。謝偉俊議員指出，有關程序議案的辯論時間
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一般都較短，而他和何君堯議員都認為，主席已作出

決定，即每名委員只可發言一次，限時 5 分鐘，委員
應該跟從，不應在發言安排上再作爭論。涂謹申議員

批評主席的決定對其他委員不公道，他表示會放棄主

席給予他的額外 3 分鐘發言時間。  
 
表決安排  
 
12. 朱凱廸議員和涂謹申議員關注表決安排。根

據立法會 FC72/19-20 號文件，主席建議按提交上述
6 個方案的次序 (即順序為方案 A、方案 B、方案 C、
方案 D、方案 E 及方案 F)，將關乎該 6 個方案的待決
議題逐一付諸表決。朱議員認為，主席訂定表決次序

時採用了兩套標準，由於方案 A、B 及 C 均由主席提
出並同時提交財委會考慮，因此主席只是按英文字母

而非時間的先後排序；反觀方案 D、E 及 F 則是按其
提交予財委會的時間排序，有關安排並不合理。  
 
13. 朱凱廸議員和涂謹申議員都認為，表決的先

後次序會影響方案獲採納的機會，即較先表決的方案

獲採納的機會較大。他們質疑，主席在討論如何處理

第 19 段議案時，因主席之便及權力而可率先提出 3 個
方案，又沒有在事前告知委員將按提交方案的次序訂

定表決次序，這對較遲提交方案的委員不公平。  
 
14. 主席指示秘書作回應。秘書表示，在沒有任

何適用規定的情況下，建議或議案的表決次序應由主

席決定。而按照財委會一貫的行事方式，財委會會參

照立法會會議相關的處理方法，即按照委員提交相關

議案或建議的時間來釐定表決的先後次序。  
 
15. 主席表示，《議事規則》及《會議程序》並

無就擬議 6 個方案這類互相替代的建議的表決次序作
出規定，在此情況下，方案的表決次序由主席決定。

經參考財委會處理這類建議的先例後，他決定按方案

的提交時間決定表決的先後次序。至於方案 A、B 及 C
的排序，主席指這 3 個方案均由他本人提出，並在提
出時以字母命名及排序，因此按該次序表決該 3 個方
案是合適的安排。他強調，按方案的提交時間決定表

決次序符合財委會的一貫做法，但聽取委員的意見

後，為免耗用會議時間就此事宜爭辯，他決定改以抽
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籤決定全部方案的表決次序，但下不為例。就朱凱廸

議員於今日 (2020 年 1 月 10 日 )致函查詢處理第 19 段
議案的擬議方案的表決安排及其他相關事宜，主席指

示秘書處於會後提供書面回覆。  
 

(會後補註：朱凱廸議員的信函及秘書處擬備
的相關資料摘要已於 2020年 3月 5日隨立法
會 FC107/19-20(01)號文件送交委員。 ) 

 
辯論方案  
 
16. 上午 8 時 58 分，謝偉俊議員、朱凱廸議員及
張超雄議員應主席邀請，分別簡介其提出的方案。共

有 24 名委員 (包括提出方案的 3 名委員 )就 6 個方案發
言。下午 4 時 45 分，其他委員發言完畢後，朱凱廸議員
應主席邀請作發言答辯，謝偉俊議員及張超雄議員因

不在席而沒有作發言答辯。  
 
17. 下午 4 時 48 分，主席宣布辯論環節結束並抽
籤決定表決方案的次序。經抽籤後，財委會首先會表

決方案 C，然後是方案 F、方案 A、方案 B、方案 D，
最後是方案 E。主席提醒，上述 6 個方案是獨立而且
互相替代的建議，因此若就任何一個方案提出的待決

議題獲財委會在席過半數委員支持通過，即表示財委

會已經決定採納該方案，屆時他不會將關乎餘下方案

的議題付諸表決。  
 
18. 下午 4 時 49 分，主席按抽籤次序逐一提出本
委員會是否採納有關方案的待決議題。應委員要求，

主席命令就每項議題進行點名表決。下午 5 時 16 分，
財委會表決通過採納方案 D，因此主席不會將關乎方
案 E 的待決議題付諸表決。  
 
19. 各方案的表決結果如下：  

方案  表決結果  
方案C 否決  
方案 F 否決  
方案A 否決  
方案B 否決  
方案D 通過  

 

https://www.legco.gov.hk/yr19-20/chinese/fc/fc/results/fc202001101v1.pdf
https://www.legco.gov.hk/yr19-20/chinese/fc/fc/results/fc202001101v2.pdf
https://www.legco.gov.hk/yr19-20/chinese/fc/fc/results/fc202001101v3.pdf
https://www.legco.gov.hk/yr19-20/chinese/fc/fc/results/fc202001101v4.pdf
https://www.legco.gov.hk/yr19-20/chinese/fc/fc/results/fc202001101v5.pdf


經辦人／部門  
 

 -  9  -   

20. 主席表示，根據方案 D，委員會須即時表決
是否需要行使《會議程序》第 19 段賦予的傳召權力。
主席隨即提出 "就項目 FCR(2019-20)33 號文件，本委
員會同意需要行使《財務委員會會議程序》第 19 段所
述的傳召權 "的待決議題。應委員要求，主席命令進行
點名表決。下午 5 時 22 分，財委會否決行使《會議程
序》第 19 段所述的傳召權。  
 
21. 有關處理委員提出的第 19 段議案的會議過
程的逐字紀錄本載於附錄。  
 
秩序問題  
 
22. 上午 10 時 43 分，郭家麒議員在就 6 個方案
發言時指主席為 "太監 "，主席兩度警告郭議員並要求
他收回言論。郭議員拒絕收回言論，主席命令他退席。 
 
23. 上午 10 時 44 分，主席宣布暫停會議。下午
4 時 04 分，會議恢復。  
 

委員會繼續討論議程項目FCR(2019-20)33 
 

24. 下 午 5 時 22 分 ， 財 委 會 繼 續 討 論

FCR(2019-20)33 號文件。  
 

擬議薪酬調整的適用情況  
 

25. 鄭松泰議員認為，現時仍按既有機制處理公

務員薪酬調整並不適當。由於過去 6 個月出現的社會
事件，有公務員對管理層不滿；現時很多中小企業已

結業，但政府當局沒有措施處理，因此應下調管理層

的薪酬。高官問責團隊應自行減薪，公務員亦應凍結

薪酬，因過去在香港經濟出現問題時，公務員亦曾凍

結薪酬，並在下一年度的薪酬調整中追回差額。他詢

問公務員事務局局長如何管理公務員事務局、如何維

持公務員士氣及文化，以及截至現時為止，警務人員

逾時工作津貼是否已超過 10 億元。  
 

26. 公務員事務局局長答稱，擬議公務員薪酬調

整是參考包括擬議建議前 12 個月 (即 2018 年 4 月 2 日
至 2019 年 4 月 1 日 )的香港私人機構的薪酬趨勢指標、

https://www.legco.gov.hk/yr19-20/chinese/fc/fc/results/fc202001102v1.pdf


經辦人／部門  
 

 -  10 -   

香港經濟及政府財政狀況等的數據後按照既定機制作

出的。公務員薪酬調整建議在 2019 年 6 月經行政長官
會同行政會議通過，並原定於 2019 年 7 月的財委會會
議上討論，而公務員團體均支持建議。2019 年 6 月後
發生的社會事件對相關因素的影響，會在來年的薪酬

趨勢調查反映出來。警務人員逾時工作津貼的資料只

計算至 2019 年 11 月。無論如何，逾時工作津貼的計
算及年度薪酬調整屬兩套不同的制度，與財委會就年

度薪酬調整的討論無關。  
 
警方的工作相關津貼  
 
27. 鄭松泰議員要求政府當局提供下列資料︰  
 
 (a) 自 2019 年 6 月至今，警務人員的逾時

工作津貼的最新開支金額；及  
 

 (b) 在上述時段內，其他可資比較的紀律

部隊人員 (例如消防員 )及醫院管理局
轄下醫護人員逾時工作的補償安排和

計算方式，以及所涉的逾時工作津貼

及 /或補假情況 (如適用 )的數據，供委
員考慮警務人員同期的逾時工作津貼

開支是否在合理水平。  
 
公務員事務局局長表示，政府當局將於會後提供上述

資料。  
 

[會後補註：政府當局提交的補充資料已於
2020 年 4 月 21 日經立法會 FC158/19-20(01)
號文件送交委員。 ]  

 
28. 莫乃光議員詢問，為何只有警務處的警務人

員有逾時工作津貼，及在通過公務員薪酬調整建議

後，超過 9 億元的警務人員逾時工作津貼會否再被追
加；如會，追加的相關數額為何。  
 
29. 公務員事務局局長答稱，按照現時的逾時工

作補償機制，符合資格的公務員如果在逾時工作後一

個月內無法或不大可能放取補假，可獲發逾時工作津

貼。公務員薪酬調整的幅度會影響將來計算逾時工作
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的津貼額，在通過 2019-2020 年度公務員薪酬調整建
議後，經調整的逾時工作津貼額會追溯至 2019 年 4 月
1 日，而截至 2019 年 11 月，警務處的逾時工作津貼會
增加約 5,000 萬元。 

 
30. 朱凱廸議員引述立法會 FC67/19-20(01)號文
件有關其要求政府提供警務處工作相關津貼的資料，

當中附件二的附表提及 "執行臥底職務特別津貼 "及

"定期及經常擔任偵緝職務人員特別津貼 "。他詢問相

關特別津貼的數額、分項數字及領取該兩項津貼的人

數為何。他亦詢問紀律部隊附加職務津貼 (一般 )，即附
件二第 3 段 (a)類需執行職務經常使用呼吸器的津貼，
是否及何時開始只適用於香港海關，及文件附件二第

7 段列出過去半年 (6 月至  11 月 )的警務處本地膳食津
貼總開支約 5,000 萬元的數額是按照甚麼標準發放的。 
 
31. 公務員事務局副秘書長 (2)答稱，發放予警務
人員的工作相關津貼與本議題並沒有直接關係。由於

在調整公務員薪酬時，個別薪級點的金額會作出調

整，以薪級點的相關百分比來計算的工作相關津貼的

津貼額亦會因此而有相應的調整。警務處在過去半年

(6 月至 11 月 )的工作相關津貼總開支共約 8,500 萬元，
與 2018-2019 年度的全年工作相關津貼總開支共約
1 億 7,000 萬元相若。  
 
32. 胡志偉議員詢問，上述資料顯示警務處的工

作相關津貼支出，包括 "執行臥底職務特别津貼 "，由

於警方曾表示在大規模社會活動中有警務人員執行臥

底職務，而警務處工作相關津貼在 6 月至 11 月期間的
開支與過往沒有大規模社會活動時的情況相若，如警

方曾就社會活動派出警務人員執行臥底職務，是否表

示警務處由其他工作相關津貼中調撥有關資源予執行

有關臥底職務的警務人員。  
 
33. 公務員事務局副秘書長 (2)答稱，除前線警務
人員外，亦有文職人員領取警務處的工作相關津貼。

從數字比較，過去兩個年度的警務處工作相關津貼總

開支比例相若，不能單由此判斷警務處作出資源調撥

或其他行動上的工作安排。  
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公務員薪酬調整機制  
 
34. 葉劉淑儀議員表示 2018 年的經濟情況不
俗，按薪酬趨勢調查建議的薪金上調幅度理想，但受

2019 年下半年的社會事件影響，預計 2020 年結業及失
業潮將湧至。她詢問政府當局，若 2020 年出現經濟衰
退及失業率上升等情況，政府會否建議立法下調公務

員的薪酬。她亦詢問政治任命官員的薪酬調整機制是

否與公務員相同，並認為政治任命官員應自願減薪。  
 
35. 公務員事務局局長答稱，每年的薪酬趨勢調

查及公務員薪酬調整機制均會考慮包括香港的經濟狀

況及政府的財政狀況等相關因素。最近香港社會狀況

的影響將於下次薪酬趨勢調查中反映。政府屆時會按

得出的調查結果和所有其他相關因素，考慮是否增

加、減少或凍結公務員的薪酬，現階段不能作出任何

估計。至於政治任命官員的薪酬調整是根據機制按丙

類消費物價指數的變動而作出調整。他察悉並會轉達

葉劉淑儀議員就政治任命官員應自願減薪的意見。  
 
36. 梁耀忠議員察悉，公務員薪酬是按既定機制

調整，4 個中央評議會職方向政府提出薪酬調整的要求
後，行政長官會同行政會議會考慮包括職方提出的要

求的 6 項相關因素後，才提出薪酬調整方案。他詢問
6 項因素中的公務員士氣是如何衡量及以何種標準或
指標作出量度，及就近期對警隊近半年表現表示極度

不滿的公務員，政府當局如何在薪酬調整上彌補這些

公務員的不滿情緒及對士氣的影響。  
 
37. 公務員事務局局長答稱，公務員士氣並不能

量化計算。他與部門同事不時會到各政府部門探訪公

務員，了解他們的工作情況，亦經常與不同公務員職

工組織及工會代表會面聽取意見，包括他們在工作上

遇到的壓力及如何應付壓力等。在薪酬調整方面，亦

會聽取公務員對薪酬調整的訴求，並了解他們的士氣

情況。薪酬調整並非彌補與否的問題，但政府要肯定

公務員的工作表現，並會對他們作出鼓勵。  
 
38. 楊岳橋議員詢問，在通過公務員薪酬調整建

議後，公務員士氣可維持多久。如公務員士氣不可量
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度，政府當局如何得知公務員士氣是否低落，及公務

員是否滿意相關薪酬調整。  
 
39.  公務員事務局局長答稱，政府當局會盡最大

努力令公務員得到工作上的滿足感，並在他們面對壓

力時提供充足的支援，包括為他們提供心理輔導等服

務。提升公務員士氣並非一朝一夕，亦不能只靠每年

的薪酬調整。如薪酬調整建議不獲通過，必會嚴重影

響公務員士氣。行政長官會同行政會議是在考慮6項相
關因素 (包括公務員士氣 )並作出平衡後，才決定現時建
議的加薪幅度。  
 
非政府機構對薪酬調整的處理  
 
40. 邵家輝議員察悉，在 2019-2020 年度公務員
薪酬調整建議獲通過後，公務員將獲補發在 2019 年
4 月 1 日至批准薪酬調整前的追補薪金。他詢問非政府
機構員工是否同樣會獲補發該等追補薪金。  
 
41. 公務員事務局局長答稱，個別非政府機構就

年度公務員薪酬調整建議獲批准後是否補回追補薪金

的做法各有不同，會視乎機構與僱員之間的僱傭合約

而定。不過，在通過薪酬調整建議後，政府當局對個

別非政府機構的撥款會作出相應調整。政府期望該些

機構會將經調整的撥款用於調整員工薪酬。部分非政

府機構僱員或不獲發追補薪金，例如僱員在 2019 年
4 月 1 日後但財委會批准公務員薪酬調整建議前離
職，個別非政府機構或不會補發相關追補薪金。  
 
非公務員合約僱員的薪酬調整  
 
42. 郭偉强議員察悉，政府的非公務員合約僱員

不會受惠於公務員薪酬調整，並關注到由於他們的薪

酬基數不同，累計加薪幅度亦受影響。他詢問現時政

府非公務員合約僱員的數目、政府當局有何措施處理

如把警隊加薪項目分開處理可能面對的法律訴訟，及

會否就公眾不滿一些立法會議員的表現而考慮不對其

薪酬作出調整。  
 
43. 公務員事務局局長答稱，現時政府非公務員

合約僱員人數約有 1 萬名，各部門會按照相應的機制
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及標準於不同時期考慮該些僱員的薪酬調整。在

2018-2019 年度，約 60%的非公務員合約僱員薪酬調整
與公務員相若。公務員不同職系的薪酬，以及不同的

薪級表之間均存在著重要的 "內部對比 "關係，假如政
府隨意對個別薪級表作出不同於其他薪級表的改動，

則可能會扭曲既定的 "內部對比 "關係，或對公務員士
氣帶來嚴重影響。  
 
44. 下午 5 時 58 分，主席表示，尚有兩名委員
輪候發言，如再沒有其他委員表示需要發言，他在該

兩名輪候的委員發言後將就項目進行表決。  
 
45. 下午 6 時 09 分，主席表示，如委員需提交
根據《會議程序》第 37A 段動議的議案，請盡快提交。 
 
公務員的紀律程序  
 
46. 許智峯議員不認同財委會處理擬傳召警務處

處長一事的程序，亦不滿建制派議員對此事所作的表

決結果。他詢問，如一視同仁為整體公務員調整薪酬，

不把個別部門的公務員薪酬調整分開處理，政府當局

將如何處理涉嫌違法的公務員的薪酬調整。由於政府

將按機制處分干犯刑事罪行的公務員，是否包括處分

及解僱相關警務人員；及已被警方拘捕的公務員中有

否包括警務人員。  
 
47. 莫乃光議員對涉嫌違法警務人員的停職安排

表達強烈不滿，亦指出大部分市民均不滿警方的表

現。他亦認為政府當局視立法會為橡皮圖章，不改革

現行有問題的制度，認定建議必獲立法會通過，並嘗

試分化市民，他表示市民對此亦極度不滿。  
 
48. 葉劉淑儀議員不認同部分委員表示大部分市

民均不滿警方的表現。她指出很多市民 (包括 600 多名
醫生 )早前均登報具名支持警方的執法工作。  
 
49. 公務員事務局局長答稱，政府有渠道處理公

務員違法行爲。政府察悉一些委員及公眾人士對警務

人員的表現有意見，並重申政府對所有涉嫌違法的公

務員均會嚴肅處理。警務人員與其他公務員一樣，如

法庭裁定警務人員罪成，政府會啟動紀律程序，紀律



經辦人／部門  
 

 -  15 -   

行動可包括解僱相關警務人員。政府不會回應個別部

門有否公務員可能涉及違法的問題。  
 
50. 林卓廷議員認為，警隊在過去半年的表現大

家有目共睹，包括警暴及濫捕等問題，很多市民均對

警隊表達不滿。他詢問政府當局，公務員在工作期間

是否應按官方立場發言，特別是如其個人意見與官方

立場有所不同時。他詢問為何有警方發言人在工作期

間接受電視台訪問時表示，自己並非代表警隊，而是

以個人意見表示，在 2019 年 7 月 21 日，有人帶領一
群人士進入元朗，因而發生之後的襲擊事件，但官方

的說法卻是事件仍在調查中。  
 
51. 公務員事務局局長答稱，公務員在工作期間

發表意見時，須留意不可令人對其在執行職務時是否

不偏不倚，及是否政治中立等產生懷疑。他不會評論

個別公務員在某些場合的發言，特別是他並沒有相關

發言的紀錄，但認為公務員在發言時，亦可表達個人

意見，表明是否同意或不同意某些事件的各方描述

等。任何人如對警方的表現有不滿，可向警務處投訴，

相關的部門首長會處理。  
 
52. 胡志偉議員認為，公務員在工作上不應與政

府已公布的立場相違背。他表示政務司司長就 2019 年
7 月 21 日的事件曾表示，警隊在事件中的表現，或與
市民的期望有落差，但香港警察員佐級協會主席

林志偉則表示，政務司司長的發言並不代表警隊立

場。他詢問此類發言是否以下犯上，及為何在某些公

務員表達對政府有不滿時，政府當局會向這些公務員

發出公函，表示他們這樣做可能會面對紀律處分。  
 
53. 公務員事務局局長答稱，政務司司長已多次

就上述事件表示，他已與警務處處長及 4 個警務人員
協會代表見面及溝通，並重申絕對支持警方的執法工

作。在個別事件上，如不滿警方的表現，亦有相應的

投訴機制處理，包括可向投訴警察課作出投訴。政府

當局的公函是提醒公務員，作為政府的骨幹成員，應

支持政府的政策，如參與違法活動而被捕，政府會按

紀律程序跟進，包括將涉事的公務員停職。  
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54. 譚文豪議員察悉，公務員參與違法活動而被

捕，可能會被停職處分。他詢問如公務員被警方濫捕，

會否被停職處分。他亦詢問，如公務員被捕後拒絕保

釋，但警方又不夠證據對他作出檢控，該公務員會否

被停職，這問題與處理其薪酬相關。  
 
55. 公務員事務局局長答稱，如有人認為警方濫

捕，須有事實根據支持。他不認同當有人不滿警方執

法，政府便不可做任何事。如警務人員涉及違反法律，

亦須受到法律制裁。公務員的停職機制，並非先裁定

公務員有罪，而是須考慮公眾利益。涉嫌違法被捕的

公務員，是不應繼續行使其工作上的權力及職能。當

有關公務員仍需就涉嫌違法行為接受警方調查或研

訊，便會繼續被停職。 

 
56. 下午 6 時 15 分，主席提醒委員，按《會議程
序》第 43 條，委員就一項建議提出的問題，必須與議
程文件的內容有直接關係，對於更廣泛的政策問題，

委員可在立法會會議上提出，或向有關的立法會事務

委員會提出。  
 
57. 郭榮鏗議員表示，現時參與公眾活動被捕的

6 000 多人中只有約 1 000 人被正式落案起訴。他詢問
政府當局，為何立即對該些沒有被正式落案起訴的公

務員進行停職或撤職、以何標準衡量該做法是否符合

公眾利益，及為何公務員團體發出質疑政府的聲明時

政府便立即發出遺憾聲明，但警察員佐級協會發出類

似聲明時，政府卻沒有回應，這是否雙重標準。  
 
58. 公務員事務局局長答稱，在過去半年涉及社

會事件中被警方拘捕的公務員人數為 41 人，並非
6 000 多人。經過政府當局內部仔細衡量公眾利益和該
些公務員涉及的指控的嚴重性及情況，41 名公務員中
有 31 人被停職。按照現行機制，當公務員被警方調查
或進行研訊，政府當局可考慮將其停職。  
 
59. 莫乃光議員認為，政府當局把被捕而沒有被

落案起訴的公務員停職屬未審先判，並不公平。陳志全

議員表示，據其所知被捕的警務人員被落案起訴後仍

會保留半薪，而如沒有被定罪則會補回薪酬。他詢問

被捕及被停職的 31 名公務員會被停薪還是減薪，及被



經辦人／部門  
 

 -  17 -   

停職的公務員的追補薪酬會於何時發放。蔣麗芸議員

亦提出類似的查詢，並詢問沒有被定罪的公務員會否

獲補回其薪酬，及被定罪的公務員會否被革職。  
 
60. 公務員事務局局長答稱，停職屬行政措施，

一般來說，如公務員被落案起訴，政府當局可扣起其

不超過一半的薪酬，如經法庭審訊後被定罪，則可扣

起其全部薪酬。換言之，公務員由停職至被落案起訴

期間，仍可支取全部薪酬，如沒有被處罰則會獲發還

其扣起的薪酬。公務員被定罪後，政府當局將會進行

紀律程序，視乎罪行的嚴重性及被判處的刑罰輕重

等，當局會考慮及決定該公務員是否應被革職。  
 
61. 胡志偉議員表示，2019 年 11 月 11 日，一名
交通警員於葵芳新都會廣場外駕駛電單車撞向人群，

最少兩名市民受傷。警察公共關係科事後表示已即時

停止該名警員的前線工作並安排其休假。不久警務處

處長卻表示，該名警員已復職。他詢問公務員事務局

是否掌握及知悉此類警員停職及復職的安排，及就整

體公務員給市民的印象而言，交通警員在駕駛電單車

撞向人群後可復職，是否符合公眾利益。他亦詢問，

其他政府部門的公務員是否亦由部門首長決定如何處

理其在工作上的不當行為和該些行為是否符合公眾利

益，及公務員事務局有否權力管理其他部門的公務員

行為。  
 
62. 公務員事務局局長答稱，他不會評論個別個

案，警務處處長會決定如何處理個別警務人員的不當

行為，至於其他部門，按照現行政策，部門首長會決

定如何處理其部門下公務員的不當行為，並在有需要

時諮詢公務員事務局。  
 
63. 許智峯議員關注在近日的公眾活動中，有公

務員被指違反政治中立及散播仇恨言論，他反問如有

公務員以不適當的侮辱性言詞形容市民，是否屬不恰

當的言論、有否違反公務員政治中立的原則、政府當

局有何機制規管該些公務員，及會否在該些公務員的

薪酬調整上就其不當行為作出反映。  
 
64. 公務員事務局局長答稱，個別公務員使用的

言詞或不理想，政府並不鼓勵公務員以有貶意的言詞

tel:2019
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形容他人，個別個案的情況是否不恰當或違反政治中

立的原則，需視乎事件詳情及當中使用的言詞才能作

出決定。如委員認為出現上述不恰當言論，他會向有

關部門反映委員的關注。年度公務員薪酬調整需作整

體考慮，亦非處理個别公務員操守問題的工具，政府

有其他渠道處理該些情況。  
 
65. 蔣麗芸議員詢問，資助機構包括學校等，就

僱員的停職、調職或扣減薪酬方面的政策或措施為

何，例如一些教師因不再適合在學校任教而被調往其

他工作崗位，及香港電台員工不時發放一些反對政府

政策的言論，政府當局將會如何處理相關僱員的情況。 
 
66. 公務員事務局局長答稱，資助機構員工不受

公務員的規例規管，但官校教師如屬公務員，便受一

般規管公務員的規例規管。如個別政府部門的公務員

履行職務時出現問題，會先由部門首長決定如何處理

及跟進。  
 
67. 會議於下午 7 時結束。  
 
 
 
立法會秘書處  
2020 年 8 月 28 日 
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立法會財務委員會 

會議紀要 

 
 
 

日  期：  2020 年 1 月 10 日 (星期五 ) 
 
時  間：  上午 8 時 45 分至 10 時 44 分  
   下午 4 時 04 分至 7 時  
 
地  點：  立法會綜合大樓會議室 1 

 
 
 
 

(就委員會討論處理委員根據《財務委員會會議程序》第 19 段  
尋求委員會傳召某政府官員就關乎  

2019-2020 年度公務員薪酬調整的議程文件 FCR(2019-20)33 
出席相關會議作證和提供證據的會議過程  

擬備的逐字紀錄本 ) 
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Finance Committee of the Legislative Council 
Minutes of the meeting 

held at Conference Room 1 of the Legislative Council Complex 
on Friday, 10 January 2020, from 8:45 am to 10:44 am and 

from 4:04 pm to 7:00 pm 
 
 
 
 
 
 

(Verbatim Transcript of the proceedings of the Committee in dealing 
with members seeking the Committee to summon certain Government 
official(s) to attend the relevant meeting(s) to testify and give evidence 
in relation to agenda item FCR(2019-20)33 related to 2019-2020 civil 

service pay adjustment under paragraph 19 of the Finance Committee 
Procedure) 

 
*********************************** 

 



 
 

 

主席：同事，現在時間到了，有足夠法定人數，我們開會了。

今天上午的會議在 10 時 45 分結束，下午會議將在 4 時開始，
7 時結束。有需要的話，我會延長會議 15 分鐘。  
 
 現在提醒委員，假如委員就今天會議事宜有直接或間接金錢

利益，請委員按照《議事規則》第 83A 條的規定，就該事宜發
言前，披露有關利益的性質；亦請大家注意《議事規則》第 84 條
有關在有直接金錢利益下表決的規定。  
 
 我們進入 FCR(2019-20)33 號文件。這項目請委員會批准，
因應 2019-2020 年度公務員薪酬調整，由 2019 年 4 月 1 日起，
對公務員薪級表作以下調整：把首長級和高層薪金級別的薪點

的金額上調 4.75%，但個別薪點的金額須予訂明，有關薪點及金
額見下述第 (i)及第 (ii)項：  
 

(i) 總薪級表第 34 點為 74,515 元；總薪級表第 35 點為
75,265 元；以及  

 
(ii) 一般紀律人員 (主任級 )薪級表第 20 點和警務人員薪級

表第 36 點為 74,390 元；一般紀律人員 (主任級 )薪級表
第 21 點和警務人員薪級表第 37 點為 75,135 元；以及  

 
 把中層和低層薪金級別的薪點的金額上調 5.26%；相應調整
撥付予資助學校的款項；相應調整撥付予廉政公署的款項；以

及相應調整撥付予資助機構的款項，但只限於資助額計算公式

包括按公務員薪酬調整而變動的因子的資助機構。  
 
 為解答大家的問題，我們有羅智光局長及他的團隊。  
 
 在 2019 年 12 月 13 日的會議上，一名委員根據《財務委員
會會議程序》第 19 段提出建議，尋求財務委員會傳召指定官員，
就本議程項目出席相關會議作證及提供證據。鑒於財務委員會

沒有特定的行事方式及程式處理行使傳召權的建議，我提出了

3 個處理方案。在 2019 年 12 月 20 日的會議上，經考慮委員的
意見及建議後，我邀請委員提出其他方案，並裁決分別由謝偉

俊議員、朱凱廸議員及張超雄議員提出的 3 個方案合乎規程。  
 
 今天的會議會首先就該 6 項方案進行辯論，然後表決，以決
定採納哪個方案。我已經在開會之前指示秘書處發出文件，即

立法會 FC72/19-20 號文件，通知委員辯論和表決安排。  
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 現在開始辯論環節，我首先請 ..... .有關的 3 位委員都不在
席…… 
 
 
(主席與秘書商討期間，陳淑莊議員示意發言 ) 
 
 
主席：陳淑莊議員。  
 
 
陳淑莊議員：主席，不好意思，我剛才聽到你說 "就甚麼 "，你想
"就甚麼 "呢？再者，委員是否應該返回自己的座位就坐？  
 
 
主席：聽不到，你再說一次。  
 
 
陳淑莊議員：委員是否應該返回自己的座位就坐？  
 
 
主席：是，大家請返回自己的座位就坐。  
 
 
陳淑莊議員：對了，我不想說出有關委員的名字了，不要緊。  
 
 主席，我看到桌上有文件，是 FC72/19-20 號文件，是早一
天左右才發出的。如果主席不介意的話，都可以 ..... .因為是由秘
書主理的，是否介意請秘書簡單介紹一下其分別？因為方案 A、
B、C 是我們較早時看過的，至於方案 D、E、F，上次只是比較
簡單處理，只有字眼，除了張超雄議員所提方案之外 (計時器響
起 )，但又看到今次有些部分仍然是 "尚待制訂 "，可否解釋一下
整個設計？因為這份文件始終都是由秘書處預備的，我覺得要

公道一點，應該請秘書處解釋一下，好嗎？謝謝主席。   
 
 
主席：首先，我想請謝偉俊議員 ..... .朱凱廸議員剛回來了，還有
張超雄議員，請盡快到來會議室，介紹自己的方案。     
 
 剛才陳淑莊議員說的那些問題，我覺得我們現在要開會就應

該開會了，即使大家仍未來到會議室，我們也要進入議程。我

們的議程是，如果沒有人介紹方案，我們都可以繼續進行，只

是沒有了提案人介紹自己方案的部分。大家可以進入辯論環節。 
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 由於謝偉俊議員不在席，我現在請朱凱廸議員 ..... .           
 
 
朱凱廸議員：規程問題。  
 
 
主席：是，請說，朱凱廸議員。請說，請說。  
 
 
朱凱廸議員：主要是關於秘書處早兩日發出的文件所載述的表

決程序。我想請主席你想一想，根據表決程序，你會按提交給

你的先後次序，作為表決的先後次序，但由於這是你事後才說

的，以致對遲交給你的人有點不公道，因為如果最先表決的方

案獲得過半數贊成，之後那些就不用表決。這是第一點。  
 
 第二點，更奇怪的是，你表明會按提交的先後次序作為表決

的先後次序，但方案 A、B 和 C 是同一時間提交給本委員會的，
你怎可以告訴我們，方案 A 較方案 B 和方案 C 為早呢？所以，
你就 A、B、C、D、E、F 這 6 個方案所定的表決次序，是用兩
套標準來決定的， (計時器響起 )主席。對於方案 D、E、F，你是
按提交給你的先後次序排序，但對於方案 A、B、C，卻是按英
文字母的排序讓我們表決，整件事是 .... ..  
 
 
主席：或許請秘書解釋一下情況，讓你知道我們的慣例。  
 
 
秘書：多謝主席。就表決的次序，如果有一些適用的規定，便

會按適用的規定決定表決次序。例如就修正案而言，就同一項

條文提出的修正案，會根據該修正案所修正條文的位置，即按

照 text 的先後次序來排序。在沒有其他適用規定的時候，應該
都是由主席來決定表決的安排。按照一向的行事方式，財委會

主席其實都是參照大會的做法，都是按照提交相關議案或修正

案的時間來釐定先後次序的。   
 
 
(朱凱廸議員在席上高聲詢問，對於方案 A、B、C，哪個方案最
先提交 ) 
 
 



 
 

-  4  -  
 

主席：朱凱廸議員，方案 A、B、C 更簡單，因為方案 A、B、C
一早已經提出來，那 3 個方案的次序 .... ..    
 
 
(朱凱廸議員繼續在席上高聲說話 ) 
 
 
主席：不是，你聽我說，朱凱廸議員，你先聽我說完。由於方

案 A、B、C 都是主席提出的，而主席是代表大家提出來的，次
序亦是當時一早已經提出了，即從來都是，或者原本一早已安

排了方案 A、B、C。不過，後來因應大家的意見，就加了其他
方案，開放讓大家提出方案，所以表決方面更加沒有問題。按

照我們的傳統，一向都是根據提交的次序編排，亦不會每次都

告訴大家。不過，我都想說，你不止寫了這一點，而是寫了很

多東西給我們，我會以書面回覆你，你不用擔心。  
 
 現在進入辯論環節。首先，朱凱廸議員，請你介紹你的方案，

限時兩分鐘。  
 
 
(有委員在席上高聲說話 ) 
 
 
主席︰是，涂謹申議員。  
 
 
涂謹申議員：主席，這是很關鍵的，為甚麼呢？因為根據你剛

才的介紹，這 6 個方案是獨立而互相替代的。所以，表決的先
後次序的確會影響到票數的走勢，因為例如有些人不喜歡某個

方案，但是排序的，這樣到了 ......因此，對某些方案而言，排列
的先後次序真的會很不同。  
 
 主席，我覺得，最公道的 ..... .因為你提出了方案 A、B、C
這 3 個方案這麼多，你說你當時是醞釀的時候，你當然 ..... .我亦
曾擔任主席的位置，你剛才說過，你是提出一些方案讓大家參

考，接着你把那些方案當作是你代表大家提出的。我覺得這樣

的，在這個時間，你其中一個辦法是根據邏輯次序編排，但這

是很困難的，因為沒有邏輯次序可以依循。另一個方法就是抽

籤，否則你便很 ... ...若一定要先就方案 A、B、C 作表決，大家
會覺得你最初運用主席權力而醞釀討論的時候， (計時器響起 )
這樣對其他委員不是太公道。  
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主席：好的。我覺得是沒有問題的，不過，我不想因此而製造

第二個糾纏的機會。所以，下不為例，今次我們就抽籤，好嗎？

這樣就解決了這件事。  
 
 朱凱廸議員，請你介紹你的方案。    
 
 
(許智峯議員示意提出規程問題 ) 
 
 
主席：是，許智峯議員。   
 
 
許智峯議員：在你繼續請委員介紹方案，或就採用這 6 個方案
繼續討論前，我要重申，作為提出行使傳召權的委員，要求傳

召警務處處長的委員是我本人，而我對這 6 個方案本身 .... ..即這
樣處理和投票，我是不表同意的，即我重申我上次的立場，就

是既然由我提出行使傳召權，這個傳召權應是實質的議案，可

供投票的，而不是說，如何採用這 6 個方案，如何 "搓圓撳扁 "，
處理過後便完全不用提出，我認為此舉有損我作為議員提出行

使傳召權的權利。這點不要緊，因為在上次會議上，法律顧問

也說了她的觀點，我並非想在這裏爭拗，但我想重申立場。但

是，有一些法律觀點仍未清晰，上次法律顧問亦未有說清楚，

既然傳召權是實質的，是這個委員會擁有的，這是大家都同意

時，(計時器響起 )我們現時討論採用甚麼方式來行使時，其實在
《財務委員會會議程序》第 37 段亦有說 ......  
 
 
主席：好，你的時限到了 ......  
 
 
許智峯議員：你先讓我說完 ..... .  
 
 
主席：你簡單地說完、你簡單地說完、你簡單地說完。  
 
 
許智峯議員：主席 ..... .  
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主席：你簡單地說完。  
 
 
許智峯議員： ......讓我把話說完，好嗎？你不要這麼心急 ......  
 
 
主席：你簡單地說完。  
 
 
許智峯議員： ......我會讓你做的，你放心 ......  
 
 
主席：不是，我們一定要設時限，否則便好像郭榮鏗議員般 ......  
 
 
許智峯議員：我作為提出方案的委員，應可提出最後的質疑，

對嗎？  
 
 
主席： ..... .請說，請說。你先說完。  
 
 
許智峯議員：根據《財務委員會會議程序》第 37 段，除根據委
員會不時作出的決定外，《議事規則》第 29 至 35 條，即在大
會提出議案的程序，亦適用於財委會。既然已有程序，為何我

們不按第 37 段行事，即按照大會的程序行事？在上次的會議
上，無論是秘書、主席你或法律顧問均沒有解釋，為何這並非

方案之一？為何不可列為第七、第八個方案？同時，我認為根

本這可能是更應該進行的程序。這是第一。  
 
 第二，上次也沒有解釋清楚，你的方案 A 是基於我最初提
出建議時無經預告；由於是無經預告而提出的建議，於是便提

出按照第 37A 段的規定處理，這便是你的方案 A；然而，實質
上，這情況已經不存在，因為現在已經以書面提出，已有很長

時間的預告期。所以我提出一點，就是你是否考慮了一些不相

關的因素。你要考慮，在法律程序上，任何主席在這種情況下

行使傳召權時，也不會認為這傳召權可以不用書面提出，亦不

用預告便可以行使。如果任何合理的主席也不會這樣決定，你

便不應該提出參照第 37A 段的方案，即方案 A，如果你現在提
出方案 A，並且讓大家表決，我懷疑在法律上，你考慮了不相
關的因素，最後你仍會被人質疑。法律顧問沒有清晰地解釋這

兩點。所以，我現在的具體要求是，在這情況下，請你邀請法
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律顧問到來解釋這兩點，我會繼續讓你討論那 6 個方案，但我
相信最少要先澄清這兩點不清晰之處。  
 
 
主席：許智峯議員，在上次會議上，我們已花費很多小時討論

這些問題，我不認為，你認為不清晰的地方是沒有解釋到的。

你剛才提出的問題，我們會以書面答覆你。如果你認為我的行

為不正確，或違反甚麼規定，請你循其他途徑解決，但我不會

這樣沒完沒了，每次均要求法律顧問前來解釋。她其實已經多

次解釋，如你仍然認為不清晰，我沒有辦法令你清晰的。第一

位是謝偉俊議員，請你解釋你的方案，好嗎？  
 
 
謝偉俊議員：是，多謝主席。主席，其實最基本的理念是，有

關的傳召權，雖然按照法律顧問原先的意思，是《基本法》所

規定的，但立法會的職能其實也有很多種，除了審議財政預算

案外，還有其他職能，例如接受投訴或處理很多其他事項，如

果每次也因為與立法會的職能有關，便將傳召權特別 ..... .或每次
也可以用、必須用，我認為這樣做大有問題。所以，我這次建

議採用最簡單的方式，如果委員會經辯論後作出一個取向，而

主席 adopt，其實這樣便解決了問題。所以，由於並不是每次也
需要，所以我認為應該先處理這個問題。我重點介紹一下，關

於 "如有需要 "這 4 個字，正正是今次這項條文的關鍵所在，所以
這點是大家需要考慮的。多謝主席。  
 
 
主席：好，下一位是朱凱廸議員，請你介紹你的方案。  
 
 
朱凱廸議員：多謝主席。首先，多謝你更改了表決安排。其實

在今次的環節，我並非想談方案 E，因為事實上，方案 B 也是
由我提出的，而我認為方案 B 才是最符合規程和能夠保障議員，
按無論是《基本法》、《立法會 (權力及特權 )條例》、《議事規
則》和《財務委員會會議程序》賦予大家的權力；當委員審議

某個議項時看到有需要，便可以提出傳召議案，以確保官員出

席立法會的會議作證，並提供證據。  
 
 如果沒有甚麼特別的事，其實不會提出傳召議案，今次為甚

麼會提出呢？也是因為一個十分非常的情況，便是警務處 ..... .
當現時全城 "鬧爆 "他們完全不負責任、濫捕、濫告時，我們現在
卻討論加薪，好像要肯定他們的工作般。所以，才要警務處處
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長前來作出交代。現時，我提出的方案 B，其實是參照現行《財
務委員會會議程序》第 21 段和第 29 段，其實都是實質的議案。
實質的議案是有實質效力的議案，我們應該依照《財務委員會

會議程序》第 37 段，按大會的預告期作適應安排後直接落實，
這做法才能保障每位議員在傳召人士時，是列明擬傳召人士的

姓名，而非如謝偉俊議員所說，就某個議項而言是否需要的問

題 (計時器響起 )。  
 
 
主席：下一位是張超雄議員。  
 
 
張超雄議員：多謝主席。其實我這個方案 .... ..我想先提出規程問
題，主席。我們現在的方案 A、方案 B、方案 C 中，其實方案 C
並不是方案，方案 C 是取態。方案 C 的意思是，這件事很複雜，
我們暫且不討論，我們另覓途徑和時間商討如何處理、實踐傳

召這些官員出席審議某一撥款項目的會議。  
 
 所以，主席你現在將方案 A、B、C、D、E、F 這樣提出來，
其實是有問題的。這些方案的層次不同，我認為首先應處理方

案 C，即其實財委會在實踐這權力時，我們現在不想倉卒地做，
要先定下機制，然後再審議這個項目，這是最根本的做法。如

果我們對於方案 C 的取態是，我們認為不是這樣的，我們要先
定下方案，不要從長計議，這樣我們才回到對其他方案進行投

票的程序。主席，我上次已經解釋過這概念，我不知道為何今

次的投票方式，仍然是將不同層次的東西放在一起。根本是無

法投票的，主席。  
 
 
主席：你只是這個意見，對嗎？  
 
 
張超雄議員：這樣你叫我如何投票？我根本的立場是，我認為

要從長計議，但如果我這個意見屬少數，所有人也不認同，而

認為要先定出方案，那麼我當然會選擇我自己提出的方案，你

是否明白我的意思？  
 
 
主席：明白、明白、明白。張超雄議員，你認為這是規程問題，

我當然不認為這是規程問題。不過，我也聽到你的意見，不過
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我不同意。所以，你不需要再說了。請你介紹你的方案。 (計時
器響起 ) 
 
 
張超雄議員：主席，即是 "意見聽到，態度照舊 "？  
 
 
主席：聽到了，但我也可以有決定。如果你說，我聽到你的意

見後便要同意，這樣便很容易做，對嗎？我就是不同意。其實

我上次已多次解釋，並解釋了很久，不知道為何大家 ... .. .即解釋
過了，但怎樣解釋大家都不明白，如果別人無法說服你，那麼

我可以做甚麼？我的意見與你不同，作為主席，我便要作出決

定，令會議可以繼續向前走，我沒有理由作出決定，令會議向

後走。我很清晰地告訴你，我不同意你的意見，現在請你返回

這環節，好嗎？再重新計時，兩分鐘。請張超雄議員介紹他的

方案。  
 
 
張超雄議員：主席，你說出我的心聲，我真的不知道，為何我

怎樣解釋，你還是不明白。  
 
 
主席：好。請說。  
 
 
張超雄議員：我的方案十分簡單，根據我提出的方案，適用範

圍為項目 FCR(2019-20)33 及往後的財務建議，而預告規定是不
少於兩整天，這其實與方案 B 很接近。是否需要書面提出？我
認為需要。議案的數目限制，我覺得不應該限制。至於主席的

裁決，我認為只要與議程直接相關便可以。至於是否需要經委

員會同意才處理，我則覺得無需要經委員會同意。可否提出修

正案？我認為不可以。至於辯論及表決的安排，我認為方案 B
是適合的，即是由主席決定，而主席會安排就同一個議程項目

下所有合乎規程的議案進行合併辯論，然後逐一表決這些議

案。辯論時間方面，我認為每個委員可以有 15 分鐘。至於採納
這個方案後對審議項目的影響，我所持意見與方案 B 一樣，即
鑒於這個方案的預告期規定，財委會最早只可於下次會議處理

第 19 段議案，因此最早只可於下次會議完成審議和表決項目
FCR(2019-20)33(計時器響起 )。  
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主席：好的。現在請 ..... .哪位委員想就所有方案發言？請先按
鈕。請按鈕。  
 
 
(朱凱廸議員示意發言 ) 
 
 
主席：朱凱廸議員 .....  
 
 
朱凱廸議員：謝謝主席。主席，如果你同意其實方案 B 都是由
我提出的話，你可否再給我兩分鐘，讓我介紹方案 E 呢？  
 
 
主席：方案 E？  
 
 
朱凱廸議員：我剛才用了兩分鐘時間講述方案 B，即引用第 21 段
來處理這個問題，是由我提出的。  
 
 
主席：好的，好的。請各位照樣按鈕。哪位委員想就此發言？

你說說。  
 
 
朱凱廸議員：我也介紹方案 E，主席。  
 
 
主席：好的，好的，好的。  
 
 
朱凱廸議員：我之所以提出方案 E，其實是因為我看到謝偉俊議
員想用一種 "大包圍 "的方法，扭曲現時會議程序的做法。會議程
序本身其實是指，正在審議一個 item 時，我覺得有需要傳召某
一個人，即並非說那個 item 是否有需要傳召人，而是那個 item
是否有需要傳召某一個人。所以，現在謝偉俊提出來的方案 D，
他明顯是用一種，我所謂用 "麻包袋笠晒所有人，打一身之後送
他走 "的方法，不得按會議程序來處理一項議案，即指一個特定
人物，特定的相關人物。  
 
 我因此而提出方案 E，就是說，如果你要這樣做，我便建議
先放下這個關乎公務員加薪的議程項目，讓我們討論一個 ..... .
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無論是一次性或之後都用得到的安排，再交上來一併討論，因

為我很擔心，謝偉俊議員這個方案 D 一旦獲得通過，便會帶來
一個 .... ..之後又會被參考到其他類似的會議程序。舉例而言，其
實無論引用第 21 段、第 29 段或第 37A 段，其實你又可以加插
一些東西進去，你可以說： "我們這個項目其實全部都不需要表
達意見，我們一開始時就討論一次，究竟可否提出第 37A 段議
案 "，這樣，你便一次過 "打包 "， "打死晒佢 "，我們那些個人提
方案、提意見的權利便會因為謝偉俊這種 "打包 "式的做法被剝奪
了。我的方案 E，所以是針對性地針對方案 D 來制訂的。  
 
 所以，稍後抽籤時，如果方案 B 是在方案 E 之前， (計時器
響起 )希望大家支持方案 B。如果方案 E 是在方案 B 之前，那大
家暫且不要支持方案 E，而要等候方案 B，因為方案 B 才是我主
要的 .... ..  
 
 
主席：好，涂謹申議員，請你 comment 一下那 6 個方案。5 分
鐘、 5 分鐘。  
 
 
涂謹申議員：.....  主席，是這樣的，或者我們先拉闊一點來看。
有關基礎是財委會有權傳召官員，其實這個是絕對合理的，我

不再重複，但在運用時，我們要考慮到有很多種可能性。當然，

一般來說，現在我們其實要 ......原來我們沒有一個這樣的程序，
當許智峯議員提出要運用這權力時，我們當然要考慮程序。於

是，我便立即想，這個程序究竟只適用於今次，還是往後也適

用呢？你問我，我就覺得，這等於制訂了一項規則，而該項規

則如果不是只適用於今次的話，其實我們需要考慮得比較詳

細，甚至 ..... .我舉例，譬如我們在議事規則委員會詳細考慮有關
影響，並與其他不同會議上的一些規則有些甚麼關係等。為何

這樣說呢？因為一旦制訂了一個適用於所有項目的程序，即並

非只是這個項目，其實便等於制訂了一些基礎規則。我覺得，

如果這樣突然為一次委員會，大家有幾輪發言，又不能反覆考

慮利弊之下，我覺得這不太理想。  
 
 第二，我會覺得，如果沒有經過一個比較全面和詳細的醞

釀，我個人傾向於只適用於今次，使我們往後再用其他場合來

考慮清楚，就其他項目或適用於所有項目時應該怎樣做。  
 
 第三，我覺得，從傳召的角度，其實可以想象，財委會審議

時，當然，如果就某一個項目而言，能合理地預計到某些官員
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需要前來作答，主席已經與政府部門商量，哪些人會出席會議，

其實基本上已經有人會出席，OK？即不會是申請撥款，卻沒有
人出席解說，這是不可能的。現在為何無緣無故要傳召某個人

呢？換句話說，就是經過協商，甚至是在那個項目的合理範圍

內，到最後，原來政府，或經過一些要求，可能有委員覺得，

在下一次就某個項目討論時，很希望某個官員前來，委員便跟

主席說："請你可否要求該名官員前來？ "。其實我相信主席不會
要求那官員一定不要前來，而是會向他轉達委員的要求。如果

他屆時果真來了，便無須再傳召了，因為他已在席。  
 
 當然是發生了一些事情，那些委員覺得，在討論某個項目

時，可能一開始時合理地覺得需要，又或者官員在回答期間，

可能某一些同事想回答或回答得到的，豈料又回答不到。當然，

回答不到，他可以立即致電要求有關官員立即前來便可以，但

你說，可能他有公務等事情，那不要緊，政府如果也覺得這個

要求是合理的，他可要求主席押後，下次再要求該名官員前來。

到最後，當然會有一些情況，就是政府認為有關官員不應該前

來，甚至是不容許該名官員前來，這才是一個所謂 deadlock，
OK？或對於某一些議員要求某個官員前來變成 deadlock，那才
會需要使用傳召權。  
 
 所以，這個傳召權，我們可以想象，是有可能在官員回答期

間，突發出現一些情況。就這個項目而言，我覺得問題在於，

其實我們已經開始審議 ......之前很想某個官員前來，但現在卻回
頭再去 ......其實這已不太理想。我覺得主席你沒有積極去促使政
府 ..... .例如，大家都關心警務處處長，而政府堅持不讓警務處處
長前來作答。就這方面而言，我覺得已經要譴責，即你要出席

某個會議，即使從你的角度，每個公務員和部門都會加薪，為

何特別要警務處處長前來回答呢？但是，現在是有同事特別覺

得，警務處在這段時間那些不合理的暴力對不起市民，所以就

要他前來特別回答有關警務處的工作，而不是一般的情況。所

以，我覺得這個 (計時器響起 )... ...我再排隊。  
 
 
主席：沒有，沒有，只得一次而已，只得一次。  
 
 
涂謹申議員：主席，我覺得你這麼多個方案，有這麼多觀點，

有甚麼可能只得一次呢？  
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主席：我相信 ......涂謹申議員，首先，你在上半段是在談論方案，
但其實文件根本已說明，只適用於今次而已，你花了兩分鐘談

不應該 ......  
 
 
(涂謹申議員在席上高聲說話 ) 
 
 
主席： ......對，有甚麼問題呢？我看到 ..... .所有都寫明，請你看
看看 "方案的適用範圍 ".... ..  
 
 
(涂謹申議員繼續在席上高聲說話 ) 
 
 
主席： ..... .甚麼？你選方案 F 才是這樣 .... ..不是，方案 C 才是，
所有其他方案全都只是適用於今次而已。  
 
 
(涂謹申議員繼續在席上高聲說話 ) 
 
 
主席：你說的是方案 E 和 F。我以為你在說方案 A、B、C。你
說的是方案 E 和 F..... .  
 
 
(涂謹申議員繼續在席上高聲說話 ) 
 
 
主席： ..... .但方案 E 和 F......  
 
 
(涂謹申議員繼續在席上高聲說話 ) 
 
 
主席：不是，我正在看，我正在看你所說的內容。  
 
 
(涂謹申議員繼續在席上高聲說話 ) 
 
 
主席：好的，那麼如果 ......  
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(涂謹申議員繼續在席上高聲說話 ) 
 
 
主席：涂謹申議員，十分抱歉，因為我們早已訂明，發言時限

為 5 分鐘。所以 ... ...  
 
 
(涂謹申議員繼續在席上高聲說話 ) 
 
 
主席：是這樣的，我作為主席，我一定要作出決定，我覺得 5 分
鐘是適當的，因為我們不知道確實會有多少同事發言，對嗎？

所以，我們一定要 ..... .  
 
 
(涂謹申議員繼續在席上高聲說話 ) 
 
 
主席：不是不知道，只因為我剛才只顧着看前面的內容而已。

現在不如這樣，我們看看有多少同事想發言，大家可以按下發

言按鈕，之後再決定是否可以放寬少許時間。請大家按下發言

按鈕，我們看看有多少同事想發言。  
 
 還有嗎？還有哪位想發言？或許這樣，稍後回來的同事，我

們再讓他們按下發言按鈕。現在總共有 11 位同事，有沒有哪位
在席 .... ..  
 
 
(涂謹申議員示意提出規程問題 ) 
 
 
主席：請說。  
 
 
涂謹申議員：我們有否醞釀過，辯論時是否只能按照你的說法

去做？如果不是，大家便要先討論應否運用你所說的程序去

做，即只能發言 5 分鐘。有沒有搞錯？ "老兄 "，其他項目你都有
5、4、3、2、1，我已經反對了。  
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主席：涂謹申議員，很抱歉，這部分是由主席決定，文件亦寫

得很清楚 ......  
 
 
涂謹申議員：即使由你做決定，也應該聽一聽同事的意見，看

看應否這樣做 ..... .  
 
 
主席：不是，這是 ..... .  
 
 
涂謹申議員： ......有多複雜？  
 
 
主席：涂謹申議員，如果我聽大家說的話，我相信大家一定會 "講
到天光 "，就像內務委員會的情況一樣。我覺得我一定有權，你
認為 .... ..  
 
 
涂謹申議員：你起碼應該讓議員發言一輪，你參考全部意見後

再作決定？  
 
 
主席：我認為不需要。  
 
 
涂謹申議員：有沒有搞錯？ "老兄 "。  
 
 
主席：不是，你這麼大聲也沒有用。我根本 ..... .  
 
 
涂謹申議員：不是大聲有沒有用的問題，而是合不合理的問題！  
 
 
主席：涂謹申議員，我已作出決定，亦已寫明 5 分鐘。我不能
因為你現在這樣說，我便突然 ..... .  
 
 
涂謹申議員：不是，我現在叫你重新考慮你的決定。  
 
 
主席：我已經決定了，我已重新考慮 .... ..  
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涂謹申議員：連你自己都不清楚 ... ...  
 
 
主席：考慮過後 ......  
 
 
涂謹申議員：同事怎會有足夠時間辯論呢？  
 
 
主席：不是，經我考慮過後，我告訴你我不同意，我說要看看

有多少同事發言，現在有 11 位同事想發言。大家請等等，先讓
我說。首先，這 11 位同事，現在有 11 位，我希望我們可以好
好掌握時間。在這個情況下，除了現在不在席而稍後到來再按

發言按鈕的同事外，我們要考慮給予多少時間。如果是這樣的

話 ..... .  
 
 
(涂謹申議員在席上高聲說話 ) 
 
 
主席：請你不要說話或先讓其他議員發言。謝偉俊議員，你先

發言。  
 
 
謝偉俊議員：主席，如果你已就規程問題作出裁決，其實我不

應該再提出意見。不過，因為涂謹申議員提出的觀點，我必須

說一說以下兩點：第一，其實有關程序議案的辯論時間，一般

都比較短，不是所謂 substantive 的主體辯論。第二，其實主席
已作決定，我相信無論如何也不應再作糾纏，否則就會好像洋

蔥一樣，每當討論到某一個階段，他又再提出這階段是否應該

有一場辯論，這樣擴散下去便會沒完沒了，謝謝主席。  
 
 
主席：好的。何君堯議員。  
 
 
何君堯議員：主席，我也認為是規程問題，因為這樣是沒完沒

了。我們討論過後便應完結，主席作了決定便應照做，大聲就

有用？ "規 "完又 "規 "，我仍未 "規 "過，對嗎？ "老兄 "，如果你有
那麼多規程問題，就應公平一些，讓其他人也能提出，不是只
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有你可以提出吧？所以，資深的涂謹申議員，你不要每次都那

麼嘮嘈，用聲音和氣勢來壓倒主席。你看看主席已是弱不禁風，

你再這樣嚇嚇他，令他血壓升高，真的倒下來的時候，怎麼辦？

OK，多謝。  
 
 
主席：OK。我想 .... ..請說，涂謹申議員。  
 
 
涂謹申議員：我用很短的時間向你解釋，為何你起碼要給予兩

輪發言機會。很簡單，現在有 6 個方案，當中如果聽到其他同
事有些 ......例如輪候第二次發言時，便會排在最後，即最少有一
次機會讓其他同事將某些同意或不同意的觀點說清楚。我認為

這是很合理，互相有機會發言，我覺得 5、4、3、2、1 是基本
的。但是，如果你老人家真的覺得害怕，正如謝偉俊議員所說，

害怕甚麼洋蔥式做法，你最少也應給予兩輪發言機會。你讓他

有多一輪發言，讓他回應其他人之前的發言，他一定是排在最

後的。  
 
 
主席：好的，涂謹申議員，我已聽到你的意見。這樣吧，因為

我剛才 ..... .你是很特別的情況，我想其他同事，因為你是第一
位，很多同事都不知道只有一輪，或者沒有細看文件，或者我

不知道 (計時器響起 )。我想你可以再多說 3 分鐘，但我認為其他
同事應維持只發言 5 分鐘，因為有不少同事打算發言。  
 
 
(有議員在席上高聲說話，質疑為何只有涂謹申議員可以有較多
發言時間 ) 
 
 
涂謹申議員：主席，不可能的，不可能這樣做的。  
 
 
主席：不是，各位同事，大家很多時都不滿意我的裁決，因為

有些人認為應有 2、3、4、5 輪發言機會，有些人則說沒理由這
樣做，應該按規矩辦事。  
 
 
(涂謹申議員在席上高聲說話，認為應該起碼有兩輪發言 ) 
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主席：涂謹申議員，你發言完畢便到我發言。我的決定就是這

樣，我想我也要平衡你及其他議員的意見，我不可能全聽你的

意見，對你來說，最好有 10 輪發言，但我現在不可以這樣做，
對嗎？你喜歡便說 3 分鐘，如果不是，我請下一位，或者 reset
到 0，讓涂謹申再次發言，其他委員仍維持於 5 分鐘，因為我們
今天人數也不少。涂謹申議員，請發言。  
 
 
涂謹申議員：主席，我想回應其他同事的意見，我的確認為應

該有多輪發言，但最少我也應有第二輪發言機會，就是這樣。  
 
 
主席：不是，但我們從來都沒有第二輪，要不我們就有多些時

間，不是 5 分鐘，就是 6、7 分鐘，並不會有第二輪。我們的習
慣就是這樣，我亦不想做壞規矩，因為我們的議會已經欠缺效

率，我再改 ..... .  
 
 
涂謹申議員：主席，我也不想做壞規矩，如果你只給我第二輪，

主席，我會放棄這段發言時間，我認為你是不公道。  
 
 
(有議員在席上高聲說話 ) 
 
 
主席：我已考慮完畢，我依然維持我的判決。涂謹申議員，你

最多只能多說 3 分鐘，你要說便說，不說就到下一位。  
 
 
涂謹申議員：主席，我認為你這裁決是歷史上最差、最差的。  
 
 
主席：好的、好的。  
 
 
涂謹申議員：我不會發言，我會放棄這段時間。  
 
 
主席：好的。許智峯議員，5 分鐘。許智峯議員，5 分鐘。  
 
 



 
 

-  19 -  
 

許智峯議員：主席，如果我們討論的這 6 項方案有如此深遠的
影響，說的是影響日後如何處理，現在討論方案時，你竟只給

予每人 5 分鐘？我覺得完全不夠時間。不是說個別議員有很大
反應，你就個別給他更多時間，根本大家都不夠時間討論。  
 
 你自己剛才亦提到，文件上哪有寫明一次性、只適用於這一

次？沒有。我們討論的是，當日後有議員提出傳召時，應如何

建立制度，對嗎？除了方案 E 的方案內容摘要，即朱凱廸議員
提出的部分，寫明一次性不處理外，哪裏說明了這是一次性的

做法？根本我們是在說，如何建立日後影響深遠的制度，你可

否重申這一點？如果不是，我們用 5 分鐘便要完成建立一個制
度的討論？  
 
 
主席：許智峯議員，請你看一看文件，方案 A、B、C 和 D 均是
只適用於這一次 ... ...  
 
 
許智峯議員：你先停一停我的發言時限。  
 
 
主席：......方案 E 是適用於項目及往後的財務建議，方案 F 就適
用於項目及往後的建議，就是這樣。  
 
 
許智峯議員：就是往後，不是一次性。所以，有些方案其實是

荒謬的 ......  
 
 
主席：我剛才解釋了，我以為你說的只是方案 A、B、C 而已。  
 
 
許智峯議員：你發言的時候，麻煩停一停我的發言時限，不要

計算在我的時限內。  
 
 
主席：請你繼續說。  
 
 
許智峯議員：麻煩補回一分鐘給我。  
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主席：繼續說、繼續說。  
 
 
許智峯議員：所以，我說這 6 個方案是荒謬，你不是蘋果對蘋
果，不能比較的。有些方案根本不是方案，只是針對這一次如

何處理。有些方案則適用於日後長遠如何處理，所以，這是不

是荒謬？可以讓公眾想一想，我們現在有 6 個方案，其實談論
的是如何處理行使傳召權。當我作為委員，要求在討論警隊加

薪問題時，傳召警務處處長到來解釋警方使用武力的指引、其

OT 即加班的機制，這樣也要我們花費那麼多唇舌討論一番，是
不是荒謬？而且，我再重申 ..... .  
 
 
主席：請你說一說各個方案。  
 
 
許智峯議員：我正在說，這 6 個方案都不是方案，只是取態，
只是如何處理的做法。有些方案是一次性的，有些方案是長遠

的，怎能放在一起討論，叫我們怎樣比較？本身就是荒謬。  
 
 所以，有關這個問題，為何當我提出要用傳召權的時候，不

是直接處理實質的議案，直接投票？傳召就傳召，不傳召就不

傳召，你怕甚麼？保皇黨又驚，主席你又驚，掏空心思都是要

想方法，兜兜轉轉，就是不准我提，就是不處理。謝偉俊那個

方案就已經說明保皇黨的立場，繞個方向不需要處理，就不用

直接面對是否傳召這個問題。還有，這 6 個方案不是所有的方
案，有些是處理，有些是日後的機制。  
 
 我剛才一開始規程時已經提出，應用《財務委員會會議程序》

第 37 段，採用大會有關預告期及修正案的方案，為何不可行呢？
由頭到尾，在上一次會議上，包括主席、秘書和法律顧問都沒

有說過這些程序，為何不可以提出第七個方案？第七個方案可

能就是參照《財務委員會會議程序》第 37 段的方案。這個都影
響日後我們如何提出傳召權。如果這些才是真正方案的時候，

你又完全沒有處理，你今次都是不回應我，這樣對嗎？現在我

向你提出第七個方案，為何不可以？  
 
 還有，要想一想，你開會到現在這麼久，除了介紹官員外，

有沒有讓官員說說？官員、局長在席，聽我們說了這麼久，就

這 6 個方案，還有我現在說的第七個方案的處理，政府是否一
些回應都沒有呢？是否局長和政府的處理令到我們的財委會這
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麼低效率呢？如果一開始，或者到現在這一刻，政府 "轉軚 "、軟
化，決定讓警務處處長前來，我們便甚麼也不用討論，直接討

論是否加薪，直接表決。所以，我覺得，主席你在這個時間，

是否也要讓局長說說，經歷了這麼多小時，你說說，讓秘書也

說說。我們只是討論如何傳召，討論這 6 個方案，我們用了多
少時間？全部都是因為政府、局長和警務處的頑固，冥頑不靈，

我們才需要這麼多時間。如果你說我們沒有效率，浪費時間討

論這些方案，完全是因為羅智光，你有否回應？你對得起市民

嗎？是否警員可以這樣打人，然後把人的眼睛射盲，現在轉頭

問我們市民拿錢，然後保皇黨保護你，提出一些不倫不類、不

知所謂、不合邏輯的方案來保護你？你說吧，我最後 15 秒留給
羅智光發言。  
 
 
主席：好了，你沒有話要說了，我 ..... .  
 
 
許智峯議員：不是，我現在問他，你讓他說。  
 
 
主席：許智峯議員，官員不應該參與討論我們的程序 .... ..   
 
 
許智峯議員：我現在不是叫他參與，我問他現在讓不讓、放不

放 ..... .  
 
 
主席： ..... .這個是我們立法會 ..... .  
 
 
許智峯議員： ......警務處處長前來，讓我們質詢。  
 
 
主席： ......自己的程序 (計時器響起 )... ...這個是我們立法會的程
序 ..... .  
 
 
許智峯議員：你讓他說，現在是否 ..... .  
 
 
主席： ..... .我作為主席，我認為他無需要 ......  
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許智峯議員： ..... .讓警務處處長前來，讓我們質詢，我們便不用
再討論這個議題。  
 
 
主席： ..... .去給意見，不需要給意見 ..... .  
 
 
許智峯議員：我想幫你而已，主席，節省一些時間。  
 
 
主席：梁美芬議員，梁美芬議員。  
 
 
梁美芬議員：主席，首先，發言時間方面，一定要公道，所以

不可以因為惡和大聲一點，就可以有例外，我覺得這個要說得

很清楚，每人都是 5 分鐘，就 5 分鐘。  
 
 第二就是 ......起碼我說我自己本人的意見，其實就算主席最
後的決定是讓我們用甚麼方案去投票，無論說投票是否去討論

有這個需要，或者是否要傳召某些官員，如果你要傳召警務處

處長，我都不介意去投票，我是會反對的。如果是這樣，這個

公務員方案就會一直拖下去，因為基於公平性，我們就一定不

單止這樣只針對警務處，可能會請 10 多個局長上來。  
 
 但是，問題是有關《財務委員會會議程序》第 19 段，我自
己覺得看得很清楚，當中說明： "委員會在行使職權時，如有需
要 "。 "如有需要 "是一個酌情權，酌情權的權就交給委員會，所
以絕對不可能說，不用委員會去決定，而主席是分兩個 step，還
是一個 step，我認為這一個是他主持會議的酌情權，我們是要尊
重的。  
 
 在黃毓民  訴  吳亮星案當中，很清楚說明財委會主席在主持
會議時，可以決定採取合理的處理方法。至於是否合理、顯得

合理？當然，我們在普通法有很多案例，很著名的案例有

Wednesbury，是否具有合理性呢？最後，如果你們有些人真的
要去 JR，那就去吧，但是按我自己的判斷，他是應該一定可以
通過有關合理主持會議的合理性驗證。因為這個寫法，它是說 "在
行使職權時，如有需要 "。在行使酌情權的時候，其實普通法有
很多案例，有一些字眼很詳細，那個酌情權是很狹窄的，我們

叫做 narrow discretion；有些酌情權很闊，叫做 wide discretion。 
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 你看看香港電視等很多案例，我認為這一次的字眼是闊的。

因為當中沒有說明，在甚麼情況下，你一定要容許委員全部提

出多少項建議，並沒有如此訂明。所以，他是必須做出這個決

定，給予 5 分鐘也好，兩、三輪也好，都是應該他認為有效主
持到會議。所以，當然，幸好涂謹申議員剛才 "識做 "，自己說不
再說，否則這件事就發展成很大件事，不可能有一個人因為他

自己大聲一點，你就多給他 3 分鐘。大家都是 5 分鐘，可能大
家都不夠，你讓我說的話，談到酌情權，我說 3 小時、6 小時也
可以。  
 
 但是，現在我們是否想拖垮這個 17 萬公務員的加薪建議
呢？我自己都收到……我們質疑，有很多局長可能都未必做得
好，公務員也有很多聲音，我自己亦都是被政府提出一個

guideline，指這項建議不是針對個別公務員，包括你都不是針對
個別警員，而是整體。所以，如果有甚麼 ......公務員聽着，你不
要再追我們這些支持警隊要包括在 17 萬公務員加薪範圍的議
員，你們追着他們這些 .... ..他們公開都說，他有兩個目標，其中
一個目標，這一屆就是要拖垮警隊加薪，我認為非常不合理。

如果要加，就一齊加。  
 
 其實，有關加薪建議並不是關乎個別員工有否失誤，或做得

夠不夠好？我覺得這個規例是對的，所以我才接受。我自己亦

要求局長作出書面解釋，所以我覺得大家，你看看第 19 段，沒
錯，每個人對這件事當然有不同的看法，我們社會都有不同的

看法。但是，第 19 段說得很清楚，我們亦都是 ..... .可能我自己
要說更多，說各個局長，不過我們現在要處理的是第 19 段，你
就不要誤會我們 ... ...起碼我本人絕對不介意投票，就是否傳召警
務處處長進行表決，我會投反對票。  
 
 不過，主席選擇，他是兩輪，他可能按照第 37A 段，即一
般的做法，但是我自己覺得是不需要 refer to 其他，我亦都要說
清楚，今次只是一次過，日後我們有機會，一定要繼續深入討

論這個第 19 段，因為茲事體大。我們這一次只是為這一件事所
做的決定。 (計時器響起 ) 
 
 
主席：好的。楊岳橋議員。   
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楊岳橋議員：主席，我剛才很細心地聆聽梁美芬教授充滿睿智

的一番 5 分鐘的說話，但是，聽了 5 分鐘，我就不知道梁教授
究竟是支持哪個方案？還有，她一方面說第 19 段說得很清晰，
但最後她就說，她不介意之後再深入討論，究竟第 19 段是否清
晰呢？主席，我不知道，但我亦無謂猜度梁教授怎樣想。我只

想帶出，第 19 段說 "如有需要 "，那麼大家便討論是否有需要，
不是主席去決定是否有需要。我覺得這一點，大家要清楚些。  
 
 針對這麼多個方案當中，有一點我真的不太明白，謝偉俊議

員提出的方案，他的說法是 "若委員會採納這個方案，委員會需
先決定是否有需要行使傳召權 "，然後再決定傳召甚麼人。我不
是太明白這個邏輯，主席。財委會要行使這個權，但我們不討

論如何運用，卻先討論是否動用這個權。這個權用來做甚麼？

我們卻不去討論。內容是甚麼，我們又不去討論。我們建基於

甚麼去判斷，是否動用這個權力呢？主席，就這一點，我覺得

充滿疑惑，而這個本身不能夠成理，因為如果你是欠缺實質的

內容，去辯論究竟你動用這個權力傳召甚麼人，你就是空白地

建基於一個很空泛的基礎去動用這個權力，那麼，我們最終作

出的決定是建基於甚麼邏輯和道理呢？是沒有的。這是否十分

危險或兒戲呢？所以，主席，我覺得謝議員這個方案，邏輯上

是絕對不成理的，這是第一點。  
 
 第二，如果今次我們討論了 ..... .明知第 19 段是如此重要的
條文，否則主席也不會花這麼多時間和心機跟大家討論，是嗎？

為何我們容許今次花了這麼多時間、心機、資源討論第 19 段的
適用性或如何適用，但我們又說一次過便算數呢？是否應該仔

細地將第 19 段賦予本會的權力，經仔細討論後，將之變成規例
或先例，讓以後可以有先例可援呢？否則，如果按照主席的想

法，或有其他議員認為只適用於今次，豈不是白費了？這是第

一點。  
 
 第二，即使認為只適用於今次，但它無論如何也是一個先

例，這個先例無論如何也會被未來的財委會引述或參考，所以

主席，絕對不存在兒戲的空間。我亦想帶出一點，其實許智峯

議員剛才發言時，要求局長認清現時的問題，這是絕對合理的，

大家現在便是為了今次應否傳召警務處處長前來回答大家的問

題而動用第 19 段，這個才是源頭。  
 
 如果局長考慮後覺得對其他 15 萬名公務員不公平，為了一
個警隊，而拖延其他公務員的加薪，作為局長的看不過眼，認
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為是不對的，是否應該現在懸崖勒馬呢？是否應該趁還有時

間，要麼分開處理，要麼跟警務處處長商量，讓他前來交代，

解決現時的問題。而非作為官員坐在對面，眼白白看着本財委

會花這麼多時間，就是為了他們的這個決定，這個當然是不負

責任，而且是不符合比例的。  
 
 所以，許智峯議員剛才要求局長無論是現在回答，或深思熟

慮一下，救一救現在的局面，我覺得是絕對應份而且應當的。

所以，主席稍後應該再次詢問局長，是否有回心轉意的空間，

因為這樣是在幫助全世界。許智峯議員之前也有說過，如果現

在局長願意撤回整份文件，這樣便沒有甚麼可討論的；又或是

同意分開表決；或同意警務處處長前來，那麼，主席，我們現

時便無須花太多時間、心機再討論第 19 段和這麼多個方案了。 
 
 我絕對支持朱凱廸議員或張超雄議員的方案，兩個也是合理

的方案，是應該值得考慮的。 (計時器響起 ) 
 
 
主席：張超雄議員，5 分鐘。  
 
 
張超雄議員：主席，我們現在討論的，是立法會作為一個監察

政府的機構，這個財委會即負責批核政府撥款項目的一個相
當重要的委員會究竟我們可否傳召或如何傳召一些官員前
來解釋？這個權力已經在《議事規則》中訂明，是有的，不過，

主席不要忘記，《財務委員會會議程序》第 17 段訂明，主席或
委員會可邀請任何官員，或預算總目下有關的非政府團體或組

織的成員或僱員，向委員會提供這些資料，或作出解釋。  
 
 如果我們審議這些撥款項目時，政府配合我們的邀請前來，

其實根本無須動用第 19 段。但是，現在這個政府跟我們對着幹，
我們已經開口作出邀請，但他也不肯前來，所以才需要動用

第 19 段。如何運用第 19 段呢？我們說未用過，不知道所涉程
序，首先要考慮定出一些方案。不過，這是茲事體大的，如何

訂定方案，會影響未來立法會財委會的運作，而且絕對會影響

立法會監察政府的權力。如果我們輕率了事，影響將會十分深

遠。所以，其實現時主席放在桌上的方案 A、B、C、D、E、F，
根本是完全不對稱的，方案 C 其實便是說不要亂來，我們應該
從長計議，不要現在先倉卒訂立。  
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 主席剛才又點出一個錯誤的理解，主席聽了涂謹申議員的發

言後，便說何須那麼緊張？今次只是一次過、只是討論這個撥

款項目而已，不會影響以後，這是完全搞錯的。其實方案 E、F
是一併適用於以後的項目，所以我一早跟主席說，我們這個委

員會首先要說明，其實我們要解決的問題的層次，如果主席說，

第一，我們只是解決這個項目，其實整個討論便不一樣，我們

的方案也有分別。  
 
 謝偉俊議員的方案，其實不是真正的方案，只要看看他那段

"接納方案後 "的解釋便知道，原來謝偉俊的意思，只是現在由我
們決定是否需要行使這個權力，如果需要，委員會便要另行決

定如何處理第 19 段的方案。即是他的方案叫我們 ... ...基本上假
設是不需要的，因為投票他是穩勝的，無需要再理會，但如果

投票決定要行使這個傳召權，其實他那個根本不是一個方案。  
 
 所以，這些方案全部也是不對稱的，有些是做法，有些純粹

處理今次，有些一併處理往後的，將所有這些方案全部放在一

起，便是不合理，然後你規定每人發言數分鐘，說完便 "收工 "，
主席，你是否明白自己的責任呢？你現在是代表全香港市民，

在這個議會內監察政府，而且監察撥款的權力是非常重要的。

這個議事規程已經賦予我們一些權力，當我們討論如何行使這

個權力時，主席卻十分輕率，為了讓政府提出的撥款盡快獲得

通過，但請你不要忘記本身的責任。這個議會不是要當橡皮圖

章，這個議會不是要保皇，如果是這樣，我們的議會已經被廢，

財委會也無須召開，出席的這些官員是否 "做樣 "呢？這個便是真
正的監察，主席 (計時器響起 )你是否聽得到呢？所以，你現在的
處理是完全錯誤的。  
 
 
主席：好的，譚文豪議員，5 分鐘。  
 
 
(有議員在席上高聲指出，譚文豪議員不在席 ) 
 
 
主席：不在席，下一位是謝偉俊議員。  
 
 
謝偉俊議員：多謝主席。主席，首先我想指出，整件事，按我

們處理事項的方式，如果真的想認真處理，要邏輯上和普通常

識也合理，便是任何事情，先決定做或不做。如果決定做的話，
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怎樣做？這是第一點。所以，我完全不能夠接受，說我們沒有

邏輯，而事實上，大家回看最嚴謹的法律程序，有時候也是用

這種邏輯性、 sequential 的處理方式，即程序性。  
 
 最簡單，是大家也熟悉的司法覆核程序。為了有效、適時處

理案件，法庭會先處理是否接納申請，之後再決定案件本身的

所謂 merits 再作考慮，並不需要每一宗案件也由頭審理到尾，
才決定原來不應該接受覆核。這個純粹是一個有效、合理的處

理方式，而且可以面臨，甚至可以接受任何挑戰，我們過往已

經有很多案例，是完全沒有問題的。  
 
 第二，主席，我想指出，我們現在討論的，並不是一個審議

程序的合適場合。我當然明白財務委員會有自己的程序，如果

是大會或其他委員會，可能應該已經馬上橫傳給議事規則委員

會審慎處理。這個橫傳的好處，便是有關委員會需要用很多時

間、心機，要秘書處及法律顧問完成所有研究及資料搜集，包

括本港以往案例及海外案例，然後當有需要時，經過諮詢委員

再諮詢全體議員，然後經過嚴謹的討論、辯論後，才提交到大

會上辯論，然後才通過，這是一個很嚴謹的程序。如果這是事

關重大的程序，是需要這樣做的。  
 
 即使財委會沒有這個需要，因為它本身可以自己訂立規矩，

我們也不應該在處理案件時，草率及匆匆地就有關程序的做法

開一個 box把它橫傳是另一個做法這樣做只會令整件事
情拖慢了主體議案，令原本要審議的事情沒有必要地出現很多

阻礙。  
 
 當然，任何本會的決定，將來也可能會成為具參考性的案

例。正如很多時候，當主席要作決定時，關於哪個人是否違反

《議事規則》也好，或是否行為不檢也好，可能以後也會成為

參考，但這並不等於以後一定會有所謂的 binding value，即約束
性，只是參考性而已。我們現時的做法，當然，我們今次做的

決定可能會有參考價值，但並不是以後的一個約束，說下次一

定要這樣做，所以仍然是一個 case specific，是一個案例性、適
用性的判斷。  
 
 主席，有關批評指我的議案 ..... .我記得，我原本的草擬案是
說明許智峯議員的動議，但由於某些原因，法律顧問和秘書處

建 議 把 某 些 節 錄 減 少 。 所 以 ， 我 現 時 仍 然 有 指 出 是

FCR(2019-20)33 號文件，很清楚是指這事件，所以這完全不是
針對一般性的程序，而是針對這次提出的動議去做。所以，在
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這方面，恐怕 ..... .也許可以回應朱凱廸議員較早前說過的所謂
"打包論 "。其實，這絕對不是 "打包論 "，而是一項針對性的建議，
是一個處理現在面對的方案的一個合適、可行、有效率，甚至

是符合法律原則的處理方式。  
 
 主席，看看我們現時的第 19 段，其實它的議事程序、段落
是歸納在第 17、18、19 段，是要一組去看的，而更加重要的，
是該條開宗明義 refer 指引去《議事規則》第 80(a)條。大家也知
道第 80(a)條適用於大會，是我們常見的 P&P，但事實上，很多
時候，P&P 並不是一提出便要做，很多時候也是要經過辯論決
定是否要做。當然，由於它有一個較常設的固定程序，一旦通

過後，我們自然會根據以往的常設程序來處理。而財委會今次

這個並沒有預定的常設程序，所以我們才可能需要在有需要時

考慮它的做法為何，但總的來說，配合第 80(a)條的精神和原則，
我們是要先決定做或不做，不論在邏輯上、效率上或法理上，

這也是完全合適、合法及合乎邏輯的。所以，如果我們現時浪

費很多時間考慮如何做，然後發現原來我們認為是沒有需要的

話，這便完全不符合原則和邏輯。 (計時器響起 )多謝主席。  
 
 
主席：好的。何君堯議員。  
 
 
何君堯議員：多謝主席。這問題擾攘了那麼久，我覺得大家越

討論越糊塗。第一，我也想澄清，我們並不是甚麼保皇黨，我

們只是按照規程及道理討論每項議程。  
 
 今天放在我們桌上的，本身是要討論 FCR(2019-20)33 號文
件，這份文件是說甚麼的呢？就是 2019-2020 年度公務員薪酬的
調整，在文件中清晰交代了如何調整公務員的薪酬，首長級是

4.75%，然後薪級表第 34 點的起薪點是多少，而一般紀律人員
我看到了主任級第 20 點以上又怎樣，全部也寫了出
來，並不是針對某一個特別部門，這是適用於全體公務員的。  
 
 有人覺得警察在過往 6 個月做得真的很差，不認為他們應該
跟大隊可以取得這工資，甚至想分拆開這件事，全人類 18 萬名
公務員也 OK 可以有，除了這 35 000 名警務人員。如果他要這
樣分拆這件事，這個討論與否，其實根本無須 call 警務處處長
前來，他自己主觀認為不批准，便提出是否分拆，然後我們再

在這個委員會當中，看看是否容許分拆，便進行表決，這是第

一個關口，是應該這樣做的。  
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 在未有決定前，便要 call 警務處處長前來，這正正就好像我
們看到內會，本來要選出內會主席，但那位 "揸住雞毛當令箭 "
還叫做大律師的主持人，卻大話西遊，去了十萬八千里以外，

連 7 月 1 日立法會被衝擊與否、行管會如何考慮等事情，與選
舉主席有甚麼關係呢？他已經走得很遠了。  
 
 現時說回頭，是否應該 call 警務處處長或任何官員上來，楊
岳橋說 ......我真的不太明白他的邏輯性，他又是一名大律師，卻
連這些基本 ..... .Rule 19 是說甚麼呢？Rule 19 是說在委員會內，
行使我們的職權時如有需要，便可以傳召有關人士出席作證及

提供證據，但不要忘記，即使我們覺得有需要，還有一個關卡，

就是行政長官認為如果涉及安全及重大公眾利益，不讓官員上

來便是不容許的。  
 
 所以，他在這裏自己閉門造車，說我們現時一定要 ..... .已經
假設了我們有需要，但還未討論，然後如果要 call 他時，有多
少個方案呢？就是 A、B、C、D、E、F，在這一刻仍然未決定
是否 "落閘 "，萬一再弄出一個 Z 方案。我覺得這已經是跳步，"離
晒大譜 "，已經離開中軸很遠了。  
 
 回頭說說第 19 段，他是大律師，所有大律師也完全沒有用
腦。應該先決定有沒有需要去做這件事呢？阿 Paul 也是大律
師，這一位很 "醒目 "，因為他是負責 Rules of Procedure 的，他
比一般人清醒，因為他知道，如果真是 ..... .今次有沒有一次性的
需要，如果有，我們便先表決吧，這樣 call 他時，我也想闡釋
一下是有這需要的，我也想 call 警務處處長來，要做些甚麼或
提供甚麼時，便再在後續討論，當過了第一關後，我是要求這

樣這樣，他提出這些方案我也明白，這便是一次性或長遠性，

便在今次這份 paper FCR(2019-20)33 當中使用，但是否長遠性，
便應該橫傳回到 Rules of Procedure 的委員會，讓我們的專家小
組進行研究，但他又把這些事情搬過來，便令我想起選舉內會

主席的事情，便是岔到十萬八千里。主席，我覺得所有方案也

無須考慮，現時付諸表決吧，根據第 19 段是否有需要。如果獲
得通過，認為有需要的話，再作討論，不要浪費時間。多謝。  
 
 
主席：周浩鼎議員。  
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周浩鼎議員：多謝主席。這件事也糾纏了一段很長時間，希望

大家清楚有關原則，很多人在看電視，也希望可以讓電視前收

看的朋友也清楚。現時討論的本來是公務員加薪，而公務員加

薪的處理，按照一向機制，便是以一個整體來處理。現時反對

派突然提出，他們當然是針對警隊，要把警隊的加薪抽出來，

但我們現時的邏輯是，第一，我當然反對這群人針對警隊，因

為警隊在應對過去這 7 個月的暴亂是做到身心俱疲的，他們不
應該針對警隊，這是第一點。  
 
 第二，即使他針對警隊，要把警隊抽出來，現時牽動的另一

個邏輯是，我們在座有其他議員，即使包括我自己也可能對整

個特區政府當中某些其他部門，我們也可能對它們有意見，也

認為可能對於它們的表現有不滿意。如果在這情況下，是否我

們又要說抽出那個部門，從而阻礙加薪呢？不可以這樣的，如

果每個人也可以這樣做，基本上，整個加薪的整體處理便是處

理不到的，大家可以無限放大，把所有部門的加薪建議分拆出

來，我相信以後這個處理程序，年復一年也是做不到的。  
 
 例子很簡單，我們現時看到，即使在內委會，因為主持強行

用盡一切辦法阻撓選舉主席的處理，基本上，把所有事情也堵

塞了，可以無限發言，有無限時間，大家想想發生這樣的情況

有多恐怖。所以我們想想，如果我們不處理好這度門，不守好

這個關卡，未來可以衍生很大問題。所以，我們的第一個原則

就是不應針對警隊，亦不應因為針對個別部門便可以這樣抽出

來，影響整體公務員加薪的處理，這是第一個原則。  
 
 有關那些方案，其實謝偉俊議員提出這個方案時，有一個重

點很重要，就是首先要決定是否需要，即是否需要行使這傳召

權，其實現在我們看到，第 19 段也是這樣寫的。有同事說，這
是建基於甚麼邏輯來考慮是否有需要，我亦不知道究竟傳召

誰，那我又如何考慮是否有需要傳召呢？其實這邏輯也是不

對，因為如果我們想想 "是否如有需要 "的話，在整個討論過程
中，如果向本會提交一個項目，在經過一段時間討論後，可能

大家已大概能掌握這項目有甚麼問題，又或可能會想到基本上

有甚麼人可能想要傳召他們，作進一步解釋和處理，便不會完

全是空洞，基本上一定會大概有少許掌握。然後大家在討論時

便可想清楚究竟是否需要行使這種整體傳召權。我們也可以這

樣說，假使有一天真的要行使傳召權時，因行使傳召權而被傳

召到來的人可能不止一人，即如果我再推遠一點來說的話。但

是，無論如何，我們首先一定要設立關卡，就是想清楚究竟是
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否需要行使這傳召權。因為行使這傳召權，便可能會預測到將

會衍生出來的程序會有很多。我們的議會，無論是在監察議會

或在效率上，我們也要作出平衡，如果我們事無大小也無須多

說便要傳召某人，這是無限延伸，一直延伸下去，會非常影響

我們整個議會的效率。  
 
 我覺得每件事也要有平衡，所以我現在覺得按照謝偉俊議員

的方案，我比較贊成首先要處理是否有需要行使這傳召權，做

好這一 part，在決定真的要傳召後，才再衍生如何處理傳召、怎
樣傳召及傳召誰。我覺得這樣對議會的效率較為尊重。而且，

我要說清楚今天這種處理，是一次性針對今次這項議案而已。

如果大家說將來如何再進一步處理行使這傳召權，我也贊成應

要另設場合或安排來重新考慮，但這次只是一次性處理今次的

問題，只是今天這個情況而已， (計時器響起 )謝謝主席。  
 
 
主席：陳淑莊議員。  
 
 
陳淑莊議員：主席，我不知道為何會有同事一開口便要侮辱人，

又或侮辱別人的職業。如果在法庭，我想也應該聽過一句說話，

叫 "my learned friend"，即我覺得大家也可以客氣一點，以理性
來討論。我相信這句說話，你是否這樣想是一回事，你有禮貌

也會這樣做。所以不用一早便在此說大律師、律師是怎樣，因

為大家也應該是一同讀法律的，大家也應守護。  
 
 我現在慢慢地逐一回應。首先，剛才謝偉俊議員，我不知道

有多少人曾看過那份立法會文件，因為秘書處已準備妥當。當

然，單看謝偉俊議員當天的 FC71/19-20(01)號文件，當然看不到
其所有意思，但如果看 FC72/19-20(02)號文件的話，便很清楚看
到是逐個步驟說明。剛才何君堯律師可能誤會了我們黨魁楊岳

橋議員的看法，因為如果曾看過文件，當中已清楚說明，先決

定是否行使這項權力，而且委員會不會就上述待決議題進行辯

論便即時付諸表決，然後才決定怎樣使用這項權力。意思就是，

剛才謝偉俊議員說，好像在法庭獲取 leave 的情況，我想如果是
獲取 leave，便不可以去到法庭後才問，是否應要申請司法覆核？
如果已決定要申請司法覆核的話，便當然要有理據，而不是例

如問人是否要回家，如果答案是回家的話，便再問回你的家，

還是我的家，不是這樣的，主席，對不對？  
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 我早已應該說，去到法庭，即使現在我們 24 個立法會議員，
民主派的立法會議員就《緊急法》和《蒙面法》，我相信尤其

是作為資深的律師，例如謝偉俊議員也會明白，到法庭申請批

准進行司法覆核，其實申請本身，即 application 本身，我們叫
Form 86，一點也不簡單，當中有很詳細的資料。所以，如果謝
偉俊議員把向法庭申請司法覆核批准，與他現在這方案比較，

即所謂是否用第 19 段行使傳召權作類比，我覺得有少許不倫不
類，亦不太恰當。而且，甚至謝偉俊議員如此資深，應該知道

有時候，法庭就是否批准也有機會出現 ......即整個 hearing 是一
次過，聆訊是一次過聽取的，亦會進行較深入的聆訊。所以，

其實基本上並不可以如此簡單的一句說話，便即時說是否行

使，更不能辯論便作出決定，我覺得這是非常不恰當。律師申

請司法覆核批准，起碼也可作各方的陳詞，但有關方案連辯論

也沒有，很明顯就是不合適。  
 
 另外，我亦看到其他同事也有不同的方案，整體上，我們當

然會小心肯定各樣事情，然後才進行投票。主席，我也希望大

家留意賦予這個權力我們行事時，即這傳召權，亦不是一朝一

夕的事，亦不是一件簡單的事項，所以我們民主派多番邀請局

長，給機會他回應市民和我們的訴求，希望可以請 Commissioner 
of Police，即 CP，到來接受我們查詢，甚至是提問。不過， "敬
酒唔飲飲罰酒 "，最後也要出動第 19 段，才可能希望邀請到他前
來。最終也是政府仍然沒有接受教訓，沒有汲取教訓，仍然一

意孤行，強詞奪理，亦無視市民的訴求所得出的惡果。當然，

我亦希望建制派可重新考慮，即使是謝偉俊議員現在這似乎很

符合你們口味的方案，本身亦有其缺陷。我相信大家有足夠的

理智，(計時器響起 )能指明是哪位議員或官員，然後傳召他們到
來。  
 
 
主席：譚文豪議員。  
 
 
譚文豪議員：謝謝主席。  
 
 首先，我們看看謝偉俊議員的方案，其實有一個很大的問

題，剛才很多同事已說過，但另外我自己覺得更大的問題，就

是如果有委員提出時，不會就上述待決議題進行辯論，這是極

大的問題。因為無論是任何的臨時動議，其實也一定會在 FC 進
行辯論，哪怕是一分鐘，哪怕是一分鐘，也必定會有辯論的，

即使是例如中止待續的議案。  
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 如果完全不會進行辯論，那麼提出的人在提出其建議後，其

他人如有意見，想釐清其意思，又或傳召某人或某官員是否恰

當？是否也應傳召其他人？這種種都完全不能討論和提問，這

會否過於粗疏，根本完全沒有機會讓其他議員辯論？正如我剛

才所說，哪怕是一分鐘，而連一分鐘也不准許，舉手提交後，

便要立即表決，這是否合乎程序上的公義呢？  
 
 更大的問題就是，同事剛才已說過，現在這項議案並非一項

解決方案，投票後，因為一定會被否決，那便不用理會。如果

通過呢？通過又再討論嗎？通過之後，又再研究一下怎樣處理

嗎？這才是最大的問題，現在就是討論如何處理，你現在的方

案，就是大家先決定是否處理，然後才想想如何處理。這是甚

麼邏輯？我又是不知道的。  
 
 如果你提供了一個之後的方案，這樣就是一個完整的方案。

你就 "半桶水 "，胡亂提一個出來就算數。即你現在買樓，你可否
說，我不會告訴你究竟現在是否有 180 日免供期，亦不會告訴
你 down payment 分多少次支付，亦不會告訴你是否一些 "光豬價
"，即究竟會否退回釐印、家具費等給你，而只是對他說，你入
來看樓嗎？你只要回答我，你買還是不買？價錢、價單，一概

不提供、不知道、不說。  
 
 買樓可否這樣？石禮謙議員在席，買樓可否這樣做？是不可

能的，你一定要告訴他，你如果買的話，你之後就是怎樣了、

down payment 是多少、有沒有 180 日免供期，這樣那樣。這才
是完整的，你才可以做到一個決定，沒有之後的東西，你怎樣

做決定？你走過來，只是問你買還是不買？不買你就走吧，買

才可入去看樓。這是不可能的，這才是最大的問題。  
 
 而朱凱廸議員的建議，我覺得是完全違反了今次開宗明義說

解決這次的問題，因為他的 "方案的適用範圍 "..... .很有趣，他上
面的內容就說是 "一次性不處理是次議程項目 " 有關第 19 段
的議案但他在 "方案的適用範圍 "，就說適用於這個項目和往
後的財務建議。即是怎樣呢？陳健波，為何你可以讓他提出的，

是甚麼人寫的？如果不是朱凱廸寫，為何秘書處會這樣寫呢？

朱凱廸的方案明言是 "一次性不處理 "，但 "方案的適用範圍 "是 "
及後的財務建議 "。可否就此解釋一下？可否解釋一下，主席？  
 
 
主席：秘書，或許 ..... .你給她時間說嗎？   
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譚文豪議員：是的，我現在給她時間說，我還有一分鐘，我讓

你說。  
 
 
主席：我打算你發言完畢再讓她說，不過你現在是否想她解釋？  
 
 
譚文豪議員：不是，她待會兒會解釋就可以了，我繼續說第二個

問題。  
 
 之前都說過了，有關法律建議，上次都說過了，我們是要處

理的，我們可以反對，但不可以不處理。但是，朱凱廸議員所

用的字眼是 "一次性不處理 "，你可以反對，但不可以寫 "不處
理 "，這是法律顧問上次清清楚楚說的，她說這個委員會是必須
要處理的。  
 
 單是這兩點，上次說到最後不敢說，會議就結束了，法律顧

問也離席了，但我希望主席稍後可以說清楚，為何這裏會這樣

寫？明明朱凱廸說 "一次性 "，但 "方案的適用範圍 "就是 "及往後
的財務建議 "。請解釋一下，謝謝。  
 
 
主席：秘書。  
 
 
秘書：就 FC72/19-20(02)號文件，是由秘書處 ..... .主要是方便委
員把 6 個方案的一些要點羅列出來，純粹是參考作用。至於方
案本身的文本，在另一份文件，有關主席所作裁決的摘要，即

FC71/19-20 號文件，委員可以看看，正式的文本夾附於該份文
件。  
 
 至於委員說不同的方案，現時陳述出來的時候，可能適用的

情況有所不同。所以，我們就加入了 "方案的適用範圍 "。可能這
裏表述的時候，未必能很完全、很詳盡地表達其意思，因為方

案 A、B 和 D 都是很清楚指出，它們的意向是只適用於現時這
個項目；如果採納了有關方案，他們建議的藍本只適用於這個

項目，日後的財務建議是另外再需要探討的。  
 
 至於方案 C 和 E，其實都有些類似，就是委員會需要制訂一
套較長遠的方案或程序來處理。現時方案 C 和 E 的建議，就是
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要在另一個場合，先制訂一個長遠的程序。待制訂了長遠的程

序之後，那套程序就會適用於處理就這個項目和往後的財務建

議提出第的 19 段議案。所以，我們在列表中亦述明 ..... .例如在
其下的一些項目說明是 "尚待制訂 "，例如方案 E 和 C，在很多個
項目，例如預告期、議案數目的限制、主席怎樣作裁決，全部

都是 "尚待制訂 "，意思是這樣。至於方案 F，它本身已經寫明，
而且已經有詳細的規定，例如預告期等建議規定。如果採納這

個方案，即時便可以採用，在這個項目是可以採用的，亦可在

往後的財務建議採用，是這樣的意思，如果委員覺得不清楚，

我表示歉意。  
 
 
(有議員在席上高聲說話，詢問這是否等同於刪除 E 方案 ) 
 
 
主席：不是，不是，我想她的意思是這樣，雖然朱凱廸沒有寫

得很清楚，說以後都會用，但你想一想，他是說一次性不處理，

直至討論相關議程後得出結論。這個與方案 C 很接近，即是另
行討論。沒有理由另行討論但只用一次，那浪費這麼多時間討

論是為了甚麼呢？意思就是要討論一個長遠的方法。我想這是

你的解讀，是嗎？秘書，我的解讀都是這樣。   
 
 
秘書：我們純粹看着朱凱廸議員的文字列表出來 ... ...    
 
 
主席：你想一想，如果我們擱置了，要另行討論一個方法，沒

有理由只是討論一次過如何處理，因為這是一個大工程，其實

與方案 C 是沒有分別的，只是今次暫不討論而已。  
 
 是，朱凱廸議員。    
 
 
朱凱廸議員：不如這樣，我的方案的核心部分，都是說這個議

程應該先放下，大家暫時不討論這個議程，這個是我的重點，

而這個部分是一次的。所以，希望各位同事或主席都可以幫忙，

刪除了 "適用 "的部分。我認為，整體來說，關鍵的部分是今次適
用，而不是說下一次的公務員加薪方案或明年的公務員加薪方

案，我又提出相同的意見，主席。   
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主席：但是你這個說法不太合乎邏輯，因為你根本是說，以後

如何處理第 19 段。你說明今次擱置了，不做了，然後等到 ......    
 
 
朱凱廸議員：主席，因為問題是我其實沒有提議一個如何提出

第 19 段議案的程序，在我的 ..... .   
 
 
主席：即你的意思是，即使擱置了 ..... .   
 
 
朱凱廸議員： ......關鍵是我現時 stop 了這件事先 ..... .     
 
 
主席：Stop 了它，其實 ......   
 
 
朱凱廸議員： ......只是現時這件事。   
 
 
主席：好了，如果你說要停，你就用第 39 段就可以了，為何要
弄得這麼複雜？又要這樣那樣呢？  
 
 
朱凱廸議員：為何用第 39 段？  
 
 
主席：即中止項目就算了。如果你是 .... ..   
 
 
朱凱廸議員：不是的 .... ..   
 
 
主席：甚麼？  
 
 
朱凱廸議員：..... .我就是說，我是因應謝偉俊議員提出方案 D 才
提出方案 E。我之所以提議方案 E，就是因為我不要中止，我不
知你怎樣 rule in，因為你 rule out 了譚文豪的方案，但我不想做
中止。  
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主席：你不想做中止。不過，最重要是這樣，你說清楚了你的

意願，我看你方案的字面並沒有說得這麼清楚。你是提案人，

你的意見就是 "往後的財務建議 "應該刪走，是嗎？只適用於這個
項目，是否這個意思？  
 
 
朱凱廸議員：是的，是的，是的。  
 
 
主席：大家留意這一點。下一位是 ..... .   
 
 
(譚文豪議員示意提出規程問題 ) 
 
 
主席：譚文豪議員。   
 
 
譚文豪議員：我想要弄清楚，在 "方案的適用範圍 "的欄目，朱凱
廸議員同意刪走 "及後的財務建議 "，是嗎？   
 
 
主席：是，是。  
 
 
譚文豪議員：我想請問，現時就其他方案，在 "方案的適用範圍 "，
你可否 confirm 一次那些提案人是否都是這樣？因為這個提

案，一向都說明只適用於今次，很多都是，但往往 "方案的適用
範圍 "就是 "及往後的財務建議 "。可否只用很少時間，你問一問
提案人，他的原意是否這樣？如果是，不如一次過予以處理。  
 
 
主席：不是，你看看張超雄議員的方案，張超雄議員的方案。

張超雄議員寫得很清楚，是 "及往後的財務建議 "，就不用問了。
謝偉俊議員又寫得很清楚，他只是 for 今次。   
 
 
譚文豪議員：你的方案 C 是否也是這樣？方案 C 都是 .... ..   
 
 
主席：方案 C 是一個全新，當然是 for 將來，因為那只是特地 ......
其實方案 C 是最完整的，所以為何 ..... .(計時器響起 )大家留意
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到，為何我經常說只是適用於這項目，因為正如謝偉俊議員剛

才說得很清楚，其實應讓財委會自行 ..... .我們上次修改程序花了
兩個多月，所以，其實是很認真、很仔細的工作，即使有人寫 "及
往後的財務建議 "，其實大家應該作出決定，即最合理的做法，
應該是認真地討論一個長遠的策略，但我們亦知道，公務員加

薪已經拖延很久，所以，我們有一個所謂臨時或即時的方案，

即我們是這樣做而已，當中的原意並非是想往後也適用，但如

果我開放讓大家寫，而你又寫成這樣，那麼大家便投票決定是

否這樣。我相信這已經十分清晰，總之，除了方案 C，因為方案 C
根本是全新的，一定是適用於將來的項目，方案 F 則是張超雄
議員寫明 "及往後的財務建議 "。大家投票時，便參考這些資料。
下一位是陳志全議員。  
 
 
陳志全議員：我想大家要清楚，我們現正討論採用甚麼方法，

當有人根據《財務委員會會議程序》第 19 段提出傳召官員出席
會議時，用甚麼方法來落實這個權力，已經不是討論是否抽起

警察加薪、不處理等等。其實是很卑微的，就是叫他前來讓我

們提問。過去，為何第 19 段使用的情況這麼少，甚至未曾使用
過，或連思考也沒有呢？其實真的不用的，因為每個項目也有

相關的官員出席，那些官員理論上應該能答覆我們的問題，如

果未能答覆，我們便要求找一個能答覆問題的人前來回答。理

論上，他也應該盡量配合。所以，不會引用第 19 段，一個人故
意不 .... ..我叫他來，又不讓他到來。  
 
 今次，許智峯議員並非一開始便想引用第 19 段，而是經過
數次會議，你真的看到羅智光是無法回答的，如果我們詢問有

關警隊的問題你亦批准我們詢問，即是相關而他又未能
答覆，便在 "捱時間 "，那麼叫他出席便是合情合理，是一個很卑
微的要求。你看到保安局局長在立法會答覆我們有關警察質詢

的問題均是 "十問九不知 "，問他有多少人 "踢保 "？他未能回答；
問他終止調查後，可否發信告知他們已終止調查，讓他們可以

復職？他同樣未能回答。我們是想有一個能回答問題的人到來

回答問題而已，當中的動機和原意便是這麼簡單，現在卻好像

乞求一樣。建制派認為，投票吧，不用到來，不單如此，更是

高一個層次，連提出也不用，或有一個人提出傳召一名官員，

我掩蓋那名官員的名字，不用看是哪位官員，一次過說，我們

究竟是否行使第 19 段，這便是謝偉俊議員的方案，即當許智峯
針對一位官員提出傳召，而如果謝偉俊議員的方案落實，並否

決了傳召，以我的理解，亦不可以提出傳召另一名官員的要求。 
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 這便是霸權，便是制度暴力，多數人的暴力，投票時你已經

穩操勝券，你一定贏，你連否決我要求傳召警察到來回答問題，

你也不敢。你要整體地否決，我要求某個人就公務員加薪的議

項到來開會，額外要求別人到來的權力，也不用行使。  
 
 當然，寫程序的人表示，不是的，你們可以投票決定，如有

需要，便再討論當中需要的是甚麼，其實謝偉俊下次可以一併

寫下集，因為一定是沒有需要的，你們在投票中一定勝出，你

可寫下集，大家決定了，如有需要，便可以隨意提問，無論誰

大家均可提出，其實你可以這樣寫，因為也是一次過，今次也

只是處理這問題，這樣便不用被我們質疑沒有下集，反正大家

也知道投票後，便是認為沒有需要，因為浪費時間，阻礙公務

員加薪，阻礙警隊加薪，警察很辛苦。你大可把這些都寫進去。

現時的霸道是 .... ..我最 ..... .哪個方案最好，我現在也真的感到很
混亂，因為有些 ......朱凱廸議員的方案，我已經看了很久，但到
了今天、直至現在這一刻仍未明白，為何你會讓他提出，我也

不太明白，你說他的方案其實與某個方案一樣。  
 
 謝偉俊議員的方案，最霸道的是要即時表決，其實你不用說

你要求傳召哪位官員，因為這已經不重要，而有人提出 ..... .或你
先提出也可，你害怕我們先提出，立即否決要求也可。當然往

後是否每項議程 .... . .因為他這方案是一次性，每項議程如果
有 ..... .其實這點不需要擔心，其他議程方面，如果合理，當他們
未能回答問題，我們要求官員出席，政府絕大部分的情況下也

會配合，今次真的好像是 "鬥氣 "般，如你能夠回答，你便回答，
但你的確是未能答覆。既然你未能答覆，找人出席替你答覆 ......
即將我們這權力也會被否決。 (計時器響起 ) 
 
 
主席：鄺俊宇議員。  
 
 
鄺俊宇議員：主席，天下本無事，原本如果政府應民主派的要

求，將警隊加薪分拆出來獨立審議，便不用煩惱。如果警務處

處長應我們的要求出席財委會會議回答我們的問題，本身也不

用煩惱。"老兄 "，你真金白銀問香港人拿 9 億 5,000 萬元 OT 錢，
是 9 億 5,000 萬元，你真的是 "發你的春秋大夢 "。要求你分拆審
議，你不聽取，叫警方代表上來，你又不理會，卻要財委會批

款，我們是財委會，不是 "床委會 "，我們不是在這裏睡覺的，這
裏批出的一分一毫全部都是納稅人的 "血汗錢 "，你既不許分拆，
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又不能傳召，那麼不如大家閉上眼睛，通過議項便算數。其實

這訴求真的很卑微，主席你是否明白，簡單而言，如果政府聆

聽我們的辯論有回心轉意，不如我們叫警務處處長出席會議回

答委員的問題，會否有些變化，我不知道。  
 
 但是，你們要我們批款讓你們毆打香港人，過去半年，大家

心知肚明發生了甚麼事，在過去半年，你說我們針對警方，是

針對警方又如何？他們使用多少暴力來對待香港人，有多少香

港人被濫捕、濫告？拘捕後按在地上再毆打？有多少這樣的畫

面？令香港人多心痛，現在卻告訴我們要增加金錢、增加裝備、

增加資源，以及批出 9 億 5,000 萬元 OT 錢予你，這道理是否說
得通，主席。毛澤東說過，世界上沒有無緣無故的愛，亦沒有

無緣無故的恨，"老兄 "，為何我們會這麼憎恨警隊加薪的決定？
你知否我們接獲多少公務員私下告訴我們，我們寧願你們繼續

追問警察為何有 9 億 5,000 萬元 OT 錢，也不要批出加薪，我是
公務員，我也不想加薪，我寧可這樣， "攬炒 "，而我們不想 "攬
炒 "的，我們曾經 "好聲好氣 "，託主席幫忙告訴政府，你分拆，
你分拆，警隊的爭議實在太大，把警隊分拆出來，是否加薪是

一回事，但分拆出來，獨立審議，公道些，讓其他公務員的加

薪方案先通過，但不可以、不聽取、不理會，說過去一貫的做

法不是這樣，過去一貫的做法 ..... .香港警隊的聲譽不是這樣，是
因為林鄭月娥及其團隊，以至那些高薪厚祿的高官搞到警隊今

天的名譽掃地。  
 
 主席，在過去多次會議，詢問局長問題，局長未能回答，局

長也很慘，他又不是警務處處長，詢問他為何警員蒙面，如何

找到那些 number？為何有 9 億多元的 OT 錢，全部未能回答，
不懂得回答，只告訴我們，這是過去的俗務，大家閉上眼睛通

過便可，如果根據今天的討論，如是方案一，作出這決定，即

投票通過便算數，大家便知道財委會裏甚麼人佔多數，是建制

派佔多數，這樣的傳召能力，尚方寶劍也變鹹魚。  
 
 所以，說回老問題，今天要處理的是，未來財委會要引用傳

召權力時要如何使用？原本不需要的，即你分拆出來便無須使

用：警務處處長出席會議也無須使用，你偏要我們進入這個討

論。我們討論時，我們便要在這裏作出決定，今天的決定影響

未來很多年的，所以才要爭取時間，希望大家深入討論，因為

大家要明白，這是在引用《議事規則》第 80(a)條的證人出席，
是如有需要，這次是很大需要，對嗎？很大需要，要警務處處

長上來回答我們的問題，"三催又四請 "，財委會問的是，如果我
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們有些問題，局長未能回答，我們希望了解那些批款是如何運

用，你們是如何 clam OT 錢，如何辨識？加薪方面，為何要增
加這麼多？為何他們可以加薪？以及為何他們的薪酬表與其他

公務員不同？有很多問題可以提出，對嗎？很多東西並非單是

我們想問你，香港人也想知道，對嗎？但你不肯上來。  
 
 其實我想說，根據《香港特別行政區立法會歷史、規則及行

事方式參考手冊》第 14.19 段，研訊工作的部分，首個引用傳召
權力的委員會是保安事務委員會，1993 年。不是新鮮事，委員
會傳召相關人等上來協助我們的研訊工作，就是問得清清楚

楚、明明白白，每個仙我們都要問，每一分我們都要問。因為

這些錢全部都是大家、在看電視的觀眾，你們是有份納稅的，

付錢支薪給你們打我們香港人，真是荒天下之大謬！  
 
 所以，主席，今天討論這麼多個方案時，最重要是怎樣不要

令尚方寶劍變鹹魚。如果次次都是經過財委會現場投票，即可

能方案一傾向這個做法，那就不需要用了，根本是放在這裏裝

飾而已。問題在於本身不用這麼僵，真是不用這麼僵，我真是

不想再罵局長，其實很慘，局長次次上到來 "頭耷耷 "，你又不是
警務處，罵你，你又把問題帶回去，保安局又不理睬你。所以，

問題很簡單，9 億 5,000 萬元是 "石頭爆出來 "的，突然間出現在
我們桌上，怎樣來？如果這樣都搞不清楚，怎樣批？謝謝主席。 
 
 
主席：胡志偉議員。  
 
 
胡志偉議員：我時常聽到保皇黨、建制派說，現時是我們民主

派拖着公務員加薪；又聽到局長說，我們現時這項審議很冗長，

亦都會影響到公務員隊伍的士氣。但是，我都想你搞清楚，就

是現在發生甚麼事？  
 
 我計一計數，保皇黨說過，我都很有興趣去 ..... .即對這個那
個局長有很多意見，我都想審他們。我算一算帳，如果按照《財

務委員會會議程序》的話，5、4、3、2、1，每一個人有 15 分
鐘，即這類的對答時間，做完都是 18 小時，就要進入投票的過
程。從這個角度來說，究竟是誰真真正正拖延公務員加薪呢？

現時我們在這段時間內所用的，即討論如何運用第 19 段傳召官
員這個權力，討論時間已經遠遠超過這 18 小時所需要的空間。
所以，從這個角度來說，真正拖延公務員加薪的是誰？局長、
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政府，以及不願意到來回答議員提問的警務處處長。其實，這

個才是核心問題。  
 
 作為財委會，我們不是提款機，不是你放入提款卡，我就要

付錢。我們監察政府的施政，有問題要向官員查詢、提問，這

個都是我們的工作、責任的一部分。但是，現時我們的財委會

討論甚麼呢？就是覺得政府說不來就不來。如果政府說不來就

不來，然後我們就要做橡皮圖章去付錢，這樣的審議過程，是

否符合《基本法》對立法會的要求？我們是否真的做到有效監

督政府的施政呢？它說不來，是否就像主席或政府所說，我們

有不同的意見，每當說服不到對方，都是要投票的？  
 
 好了，互相說服不到，你都要先上來讓大家無法互相說服對

方，你連這件事都不肯讓我們做，然後今日便討論謝偉俊所提

的方法，就是我們要決定是否處理，而且要即時投票，辯論都

不可以。其實，傳召官員的權力來自《基本法》所訂，如有需

要的時候，我們有這個權力。這個權力其實都希望會廣泛應用，

即使不是廣泛應用，起碼都是家家有求，即是在議會當中，作

為我們監督政府施政的一種權力來源。這個權力來源，其實大

家都應該要槍口一致，對着特區政府，為何它有官員不到來接

受我們的提問、質詢，反而我們要有保皇黨、建制派在這裏說，

官員不來就是不來，不要 "阻住地球轉 "？其實這是一個態度問
題。這個態度是我們刻意去矮化自己立法會應該有的權力，我

們應該可以要求政府到來立法會被我們提問、質詢，回應社會

對於這大半年內的警暴、警方的執法、警方在處理有關遊行示

威過程中的工作，如何令市民反感。  
 
 更重要的是，當整個特區政府的評分低到 2 點幾，有很多人
給 0 分特區政府，警隊的評分亦都是 2 點幾，在 10 分滿分的情
況之下。對於警隊的評分，亦有很多人，過半數的香港市民，

給 0 分，甚至有人對我說，如果有負分的話，可以更低。但是，
當警務處處長到北京述職的時候，他指稱，指警隊不受信任是

fake news，是假新聞。但是，叫他讓人查、讓人問，他就說這
些是無需要的東西，是針對警隊的東西。  
 
 你有否見過這樣的處境？當有人說你有問題的時候，你不作

任何答辯、質詢、對話，然後指責那些事情是 fake news，就可
以解決到問題，就可以挽回政府的信任、警隊的支持度呢？這

個絕對不可以。 (計時器響起 )  
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主席：鄭松泰議員，5 分鐘。  
 
 
鄭松泰議員：謝謝主席。我相信，其實大家都相當清楚，我們

財委會現正審議的，其實是近乎每年都會交來財委會審議的、

關於公務員加薪的議案。  
 
 過去幾十年沒有幾十，20 多年除了某幾個年度，政
府自己內部決定公務員凍薪的情況下，沒有進行過這項議案。

而事實上，在過去數年，就公務員加薪的議案，其實都有零零

星星的議員都提出過，就是個別部門需要到來講解其加薪，可

能滿意或不滿意，或者加薪幅度等等的內容，尤其是過去數年，

我自己一直有就警隊提出這些問題。今年的情況有些特別，不

是單純關於警暴或警察無法執行其作為紀律部隊應有的水平，

以及他們既有、過去市民的期望。  
 
 事實上，在過去數次會議上，我們越來越多資料，但那些資

料亦都是不盡不實，讓我們看到，關於公務員加薪的議案當中，

警隊隨着公務員這個年度加薪，它在這個年度這 5 個月要 claim
的 OT 錢，達到 9 億 5,000 萬元。而這 9 億 5,000 萬元涉及的是，
它如何去計算這 9 億 5,000 萬元的內容，當中有多少警察在這個
加薪中包括在內及如何計算呢？以及在通過這項建議之後，這

個 OT 錢的加幅和如何換算等一些相關的問題。所以，在這個背
景下，我花了兩分鐘時間去說清楚。  
 
 許智峯議員運用《財務委員會會議程序》第 19 段，傳召警
務處處長前來交代如何計算這一部分的 OT 錢，以及與公務員加
薪幅度相關的內容，本身就已經是有需要。但是，在這個需要

的情況下，這個背景下，恰恰是我們的《財務委員會會議程序》

有一個真空，或者灰色地帶。過去其實從未去到一個這麼特別

或這麼 radical 的狀況，需要運用傳召權，傳召個別政府人員上
來我們財委會。  
 
 在這個背景下，大家近乎一致同意，因為《基本法》第七十

三條賦予我們在批准稅收及公共開支的時候，在行使上述各項

職權時，如有需要，可傳召有關人士出席作證及提供證據。  
 
 在事實上有這個需要，但是程序上，我們沒有辦法履行這個

需要的情況下，就面對我們現時的爭拗。所以，關於程序上的

問題的時候，我們怎樣去實踐這個需要呢？謝偉俊議員用了一

個方式，他就說： "既然沒有這個程序，不如按他的方案 D，我
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們這個委員會今次投票決定，是否要行使這個傳召權，看看是

否有真正的需要。 " 
 
 我想指出，這個方案 D 本身在法理程序上是有商榷的，我

也倒過來提醒謝偉俊議員，其實他應該多謝我們的法律顧問。

她提醒了他，為何不應該清楚列明 "警務處處長 "，因為寫出來的
時候，便是在文字上承認有需要傳召警務處處長，但我們立法

會的法律顧問也很精明，如果沒有寫的話，便會回到討論究竟

是否有需要行使傳召權呢？所以，其實這個方案本身 ..... .作出投
票決定是否行使這個方案，本來的效果，便已經決定了我們行

使傳召權時的內容，那個 substance。  
 
 所以，你說要打官司，是需要打官司的，因為這個已經是包

含在內的權力。現在的問題是，我們要投票決定，回到的結論

又是最後少數服從多數，也是功能界別 (計時器響起 )佔大多數的
問題，我們便是 "大石砸死蟹 "。  
 
 
主席：謝偉銓議員，5 分鐘。  
 
 
謝偉銓議員：多謝主席。由於今天審議的事項涉及 2019-2020
年度公務員薪酬調整，我首先申報，我是薪常會的委員，但直

至 2019 年 12 月 31 日。由今年 1 月 1 日開始，我是紀常會的委
員。  
 
 當然，就公務員的薪酬調整，其實薪俸調查委員會是根據相

關 ..... .即據我理解，是根據相關年度，有關職系薪酬在社會上相
關年度的一些變化，就這個變化提出一些公務員整體上、根據

不同 .... ..即好像薪級表羅列一樣，建議一些調整的百分比，最後
當然要經特首和行政會議決定。公務員事務局便是據此羅列整

個薪級表的變化，我覺得這是一個對於薪酬方面作出的整體調

整，不涉及個別部門或個別職系的表現問題。我相信局長之前

已經花了很多時間就這方面作出解釋。  
 
 當然，對於今天提出的不同方案，我個人的考慮，是相對簡

單的，因為我認為哪個方案可以最快、最合理處理有關程序，

可以最有效地防止無理 "拉布 "，盡早討論公務員薪酬調整方面的
事項和議案，我便會支持那一個。  
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 主席也知道，還有不足兩星期便過年，其實香港有超過 17 萬
名公務員，再加上另外有 ......據我所知，有超過 10 多萬名政府
資助的相關機構員工。其實對於 2019-2020 年度的薪酬調整，已
經考慮和拖延了數個月，大家可說是 "等到頸都長 "。很簡單，以
一個三四人家庭來計，受影響人數已差不多超過 100 萬人。就
這方面，我真的希望有關事項能夠盡快進入討論和審議，不要

再拖。  
 
 在公務員加薪方案之後如果獲得通過其實主席也
知道，而且很清楚，還有很多、很多影響香港經濟、影響香港

發展，跟民生息息相關的議程正在輪候，其實對香港和香港市

民而言，也是十分重要的，包括以建造界而言，很多工程項目

也在等候撥款，現在大家也出現開工不足 ......沒有足夠的工程項
目，我真的希望不要事事拖延，對嗎？既拖延加薪項目、又拖

延工務工程，甚至連增加在職婦女 4 星期有薪產假也拖延，這
樣子拖下去，香港真的可說是被他們 "拖死 "。多謝主席。  
 
 
主席：下一位郭家麒議員，5 分鐘。  
 
 
郭家麒議員：主席，現在不知道是誰在拖。我們現在討論的，

是要求最低限度立法會履行其天職，要求一名公務員、警務處

處長出來，回答我們一些問題，他現在變了皇帝嗎？特首可以

不理，他的 "蟹仔 "可以罵張建宗，現在連公務員事務局局長坐在
席上扮 "鵪鶉 "，也不可以叫下屬出來，在立法會內堂堂正正接受
議員的提問，這是個怎樣的世界？  
 
 有人說效率，世界上有些議會十分高效率的，人大連投票也

不用，拍掌便可以， 3 秒鐘便可以通過全中國所有最重要的法
律，是否要變成這樣？是否要將香港成為《 1984》書中所說的
那些極權社會、無須討論的社會？現在是《基本法》訂明，我

們有這個權力，可以在財委會內根據第 19 段傳召官員，莫說是
不批准他，連問他在這個公務員加薪上，做了甚麼令我們這麼

高興，要向他加薪？做過甚麼值得警察加薪呢？  
 
 港大剛發表了一份研究報告，現時香港每 5 名成年人之中，
便有一人患上創傷後遺症，當中一半跟過去數個月的警暴有

關，當中接近 30 萬人。警察不僅獲支薪，還可領取加時補貼、
騙取 OT，他們拿着伸縮警棍、胡椒噴霧、催淚彈，見人便打。
為何會出現這些創傷後遺症呢？ "七二一 "，我們需要警察保護的
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時候不見人；"八三一 "，港鐵太子站內見人便打，無差別地打；
10 月 1 日 ..... .11 月 11 日，想用真槍殺人 ......  
 
 
主席：請你返回討論 .... ..  
 
 
郭家麒議員：我正在說為甚麼，陳健波 ......  
 
 
主席：你返回討論 ..... .  
 
 
郭家麒議員：我有 5 分鐘發言時間，你閉嘴。  
 
 
主席：如果你偏離，我便要停止你的發言。  
 
 
郭家麒議員：我何時偏離？  
 
 
主席：你說甚麼 "八三一 "、真槍 .... . . 
 
 
郭家麒議員：我現在說為何要傳召他 .... ..  
 
 
主席：為何要傳召他 .... ..  
 
 
郭家麒議員：你不要總是當太監，陳健波。  
 
 
主席：嗱、嗱，郭家麒，你這麼沒禮貎，我現在要求你收回。  
 
 
郭家麒議員：我收回甚麼？  
 
 
主席：如果你不收回 "太監 "這兩個字，你今天不要再回來了。  
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郭家麒議員： "太監 "是被人閹 ..... .  
 
 
主席：第一次警告 ..... .  
 
 
郭家麒議員： ......陳健波你是自閹的。  
 
 
主席：第二次警告，第二次警告，你再 ......  
 
 
郭家麒議員：我怎樣了？  
 
 
主席：你 ..... .你是否收回？  
 
 
郭家麒議員：你是否想當太監？  
 
 
主席：你不收回便好了 ......  
 
 
郭家麒議員：我是有權在這裏發言的。  
 
 
主席：請驅逐 ......  
 
 
郭家麒議員：甚麼驅逐，陳健波，你是正式的太監 ..... .  
 
 
主席： ..... .郭家麒議員 .... ..今天不能回來 .... ..  
 
 
郭家麒議員： ......是自閹。  
 
 
主席：郭家麒議員，你十分無耻，竟然說這些話，現在我 ......  
 
 
郭家麒議員：甚麼無耻？你收回這個字 ......你收回這個字 ......  
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主席： ..... .將你驅逐出會議廳 ..... .  
 
 
郭家麒議員： ......太監陳健波。  
 
 
主席： ..... .現在散會，下午再開會。  
 
 你下午不能回來。現在休會，因為會議時間已到。  
 
 他已經被驅逐，我散會前已經說得很清楚，他已經被驅逐，

不能夠再回來。  
 
 

(會議於上午 10 時 44 分暫停 ) 
 

(會議於下午 4 時 04 分恢復 ) 
 
 
 
主席：現時到開會時間了。我們繼續剛才那些議員的發言，現

時暫時只有梁繼昌議員在席。梁繼昌議員，請發言吧，梁繼昌

議員，5 分鐘。  
 
 
梁繼昌議員：主席，有多少分鐘？  
 
 
主席：5 分鐘。  
 
 
梁繼昌議員：5 分鐘？謝謝。其實，我想談談《財務委員會會議
程序》第 19 段，謝偉俊議員其中有一個方案。當然，謝偉俊議
員是一位非常出色的事務律師，但我看看第 19 段，謝偉俊議員
其實以第 19 段提出他的方案，其實是把一件事情 "化整為零 "。  
 
 其實以普通法看英文文本，第 19 段是說 In accordance with 
Rule 甚麼甚麼， "the Committee may summon"comma"as 
required when exercising its powers and functions"然後再有
一個 comma"persons concerned to testify or give evidence"。  
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 這裏的 "as required"，我不明白為何謝偉俊議員要單獨 single 
out 這兩個字。因為，其實整個 clause 是 "as required when 
exercising its powers and functions"。如果謝偉俊議員覺得 "as 
required"是一個 condition，那麼為何 "when exercising its powers 
and functions" 又 不 是 一 個 condition 呢 ？ 那 麼 ， "persons 
concerned"，即第三種又不是一個 condition 呢？  
 
 即是說，在行使第 19 段前，是否要由委員會 decide 是否
required，是否 "when exercising its powers and functions"，以及
Commissioner of Police 是否 persons concerned 呢？如果大家用
這種說法，即是謝偉俊議員的 approach，謝偉俊議員便不能夠
把 "as required"兩個字 single out 了，因為 "as required"是連着
"when exercising its powers and functions"的。  
 
 如果使用謝偉俊議員的 approach，就要三件事情逐一
decide，但問題是， "when exercising its powers and functions"或
"persons concerned"，其實我們是沒有標的去 determine 的。所
以，其實在第 19 段中，我覺得當中的 "as required when exercising 
its powers and functions"， 這 一句 其 實 在 很 多同 樣 的 有 關
summons 的條款中，在我們的《議事規則》中，也是有列明的。
它沒有使用一些字眼，例如 "as necessary"，而是 "as required"，
以及其實整句的解讀就是 ......我覺得它只是一個很低的門檻，就
是一個 bona fide 的 requirement，即是說，是在做自己 Committee
的事情便可以用，亦沒有一個主體，告訴你 "as required"這個字
是英文版本，不要看中文版本，因為它的翻譯不是做得太好
 as required by whom？是 as required by the Committee or as 
required by the member proposing the……動議的人？是 as 
required by whom 呢？ It is just a general bona fide requirement，
即是說，當你使用、行使這個 powers and functions 時。  
 
 所以，謝偉俊議員把它拆解做一個 component 時，為何不是
break up 做 3 個 components 呢？如何按照他的 approach。當然，
我又不是真的像謝偉俊議員，雖然我也是一名律師，但他的 IQ
可能不止 170。當然，第 19 段應如何解讀呢？最終當然也是應
該由法庭 ......如果它願意接手看這條例時，便由它解讀，但問題
是，我要指出謝偉俊議員的方案用這個邏輯， single out "as 
required"這個字是不合邏輯的。因為，如果要用他的邏輯，就必
須每個 condition 也要考慮。可是，是否這項條例 draft 出來的原
意呢？我們又覺得並非如此。因為，如果是這樣，第 19 段根本
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無法運用，這便是我對第 19 段的 drafting 的解讀。當然，大家
可以同意或不同意，我希望謝偉俊議員聽到我的意見後，考慮

一下究竟他對於我的意見有何 further comments，我希望他可否
改動他的 proposal 呢？我不知道，主席，他作為動議人，他是
否還有機會修改他的 proposal 呢？主席，我是不知道的。  
 
 
主席：沒有的。  
 
 
梁繼昌議員：沒有機會？但他可否 withdraw 呢？  
 
 
主席：你叫他 withdraw 吧。  
 
 
梁繼昌議員：我不是叫他，我只是叫他考慮，我怎敢叫他呢？

主席，謝謝。  
 
 
主席：朱凱廸議員。  
 
 
朱凱廸議員：多謝主席。對於整項辯論，有些市民可能無法全

面了解，不知道我們在說甚麼，所以又要簡單重複。我們民主

派的議員看到現時警察濫用暴力，但卻完全沒有成本，又沒有

人追究責任，所以應市民要求，我們向公務員事務局提出了 3 個
有關現時公務員加薪的要求：第一，我們想要的資料要交給我

們，這是做了一些的，像 "擠牙膏 "般；第二，我們要求警務處處
長出席立法會財務委員會的會議，與我們直接對話，接受我們

的質詢；第三，就是要把警務處，特別是警員的薪級表分開。  
 
 今天早上，何君堯議員說警察沒有自己的薪級表，好像是這

個意思，但警察是有一個特別薪級表在我們這個辯論中的。所

以，是可以分出來的，分出來就是為了不要阻礙其他不是警員

的公務員加薪。這 3 個要求其實是合情合理的，你到任何一條
街上問人，也是會 "拍爛手掌 "，認為很正確的。  
 
 可是，公務員事務局完全沒有理會把它分拆的要求，亦完全

沒有理會要求警務處處長來直接對話的要求。所以，結果就由

許智峯議員提出了使用《財務委員會會議程序》第 19 段的議案，
以立法會的權力傳召警務處處長到來。其實這是很簡單的事
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情，已經因為這樣而複雜化了。現時來到這階段，其實我們問

的問題很簡單，就是究竟為了要保護鄧炳強一個人，你們還要

犯多少錯誤？還要用多少遮醜布去圍着他呢？就是這麼簡單。  
 
 會議規則本身是很清楚的，你們找了謝偉俊，他是你們當中

智商較高的一位，請他想出一個方法，很簡單的，主席，原本

傷害是很細小的，大壩中有一個洞，導致漏水，簡單解決方法

就是堵塞這個孔洞，但他們卻不是這樣，反而要把水壩拆掉。

事實上，謝偉俊議員提出的這項建議，有兩個極大的問題，我

希望各位聽清楚，不要同意他。他經常也引用一個例子，就是

其實我們設兩重門檻是很常見的，在法庭也會有的，就司法覆

核獲取准許也有一重門檻的。現時，究竟謝偉俊議員加設的那

個門檻是甚麼意思呢？其實，如果你用打官司作為例子，他就

等同於叫我們向法庭一次過獲取一個決定，就是政府可否動用

《緊急法》，無論他的《緊急法》是指宵禁、蒙面、禁網，甚

麼也好，總言之，他覺得法庭可以有權一次過禁止所有關於政

府引用《緊急法》的司法覆核，但很明顯，法庭是不會做這事

的，因為每一個司法覆核都有其本身的價值和意義，需要爭辯，

但這個 "大包圍 "他甚至還不承認根本這就是一個 "大包
圍 "，剝奪了本身無論是法例、《基本法》或會議規程賦予委員
會及議員的權力。  
 
 第二，其實即使好像謝偉俊議員所說，有多一重門檻也好，

但在第一重門檻，向法庭獲取司法覆核准許時，起碼還有爭辯

空間，可以提出觀點，但現在謝偉俊議員所提出的方案是立付

表決的，立即投票，我們議員及整個議會在《基本法》的權力

授予下提出傳召的議案，現在要變成為一個立付表決的議案，

不得討論，立法會有些甚麼是不得討論的呢？第 37A 段議案是
因為沒有約束力，才可以這樣，有甚麼理由連這個都可以用同

一個手法呢？所以，謝偉俊議員那個一定不可以贊成 (計時器響
起 )，其他那些，大家自己考慮。  
 
 
主席：蔣麗芸議員。  
 
 
蔣麗芸議員：謝謝主席。主席，我在想，我覺得我們立法會議

員今次把公務員及資助機構員工加薪的建議一再拖延，實際

上，人家原本去年 4 月份就應該可以加薪，至今拖延了多久呢？
已拖延了 9 個月，OK？很不公道。當然，高級公務員沒甚麼所
謂，對嗎？但是，問題在於，始終有很多較基層的初級員工，
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對嗎？人家多 1,000 元或多 2,000 元都已經很好用了，但問題就
拖延了這麼久。  
 
 我又覺得，我們很不公道，我相信現在所有 "食公帑 "的，大
概只有我們立法會議員已經加薪，我們剛剛每人加了 2.5%。主
席，我們自己加薪，卻不讓公務員和資助機構員工加薪，我覺

得很不公道及很無良，對嗎？你試想，我原本其實就今次加薪，

我都想提出，因為我對於會內一些反對派議員，我在想，有否

辦法不加薪給他們呢？即那些壞的不能加薪，OK？但是，我想
來想去，"度來度去 "，我又跟多方面研究過，看過那些資料，不
行，為甚麼？說這是一年一度的通脹，OK？所以，無論你如何
不喜歡他，OK？你都要給他加薪。這便是了，現在情況一樣而
已，現在公務員和資助機構員工又是一年一度的薪酬調整，人

家都是基於通脹、市場情況而整體調整的，這樣的話，既不牽

涉到誰表現好、哪個表現壞，這並不牽涉到加薪，這叫做薪酬

調整，OK？  
 
 你要知道，我們再這樣拖延下去，牽涉到多少人呢？牽涉到

18 萬名公務員，以及很多資助機構員工。你知否當中牽涉到多
少人呢？牽涉到的人可能接近 ..... .我相信 200 萬人都可能超
過，OK？即連同家人等。當然，你們 "大把錢 "，對嗎？最近好
像生活不錯，你們就不要緊，但人家要緊。所以，我覺得你們

真的不要這樣，影響不到你們自己，卻會影響大眾的話，真的

不要這樣做。所謂 "己所不欲，勿施於人 "，對嗎？  
 
 他們說，不是的，我們今次是特意針對警察，OK？我們就
是不喜歡警察，OK？警察當中，你不喜歡的都只是一兩個而已，
對嗎？我知道許智峯你很有意見，因為你曾經被警察批評你不

該在那裏，或諸如此類，對嗎？你都是不喜歡那幾個，對嗎？

但是你沒有理由 "一竹竿打一船人 "，對嗎？這樣是很不公道的。
譬如說，我不喜歡你，但並不表示我不喜歡每一個屬於民主黨

的人，我肯定不喜歡你和林卓廷議員，OK？但是，我未必不喜
歡其他人，對嗎？譬如 ......即這樣。  
 
 所以，我覺得有時我們做事一定要有分寸，一定要公平，一

定要合理，對嗎？你說： "不是的，我可以叫警察來，因為他們
今年有 OT，拿了很多 OT"，假如你說，凡是有 OT 的都要前來
的話，這就慘了。我相信，局長，哪個部門有 OT？很多部門也
有 OT，對嗎？你不要因為他拿 OT 特別多，假如你這樣計算的
話，就會沒完沒了，對嗎？  
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 所以，大家要公道點，我們每次審議這些財政項目或撥款項

目時，其實都有專門負責的公務員出席，有專門部門的人員前

來，但因為這個項目是整體的建議，並沒有一個專門的部門，

於是便由公務員事務局代表全部。所以，是否應該就這一個項

目傳召某一個部門的人前來呢？我是不同意的。  
 
 所以，我支持謝偉俊所提出的議案，希望大家亦支持謝偉俊

的議案。OK。謝謝。  
 
 
主席：林卓廷議員。  
 
 
(許智峯議員示意提出規程問題 ) 
 
 
主席：許智峯議員，有甚麼規程問題？  
 
 
許智峯議員：第一，要澄清，剛才蔣麗芸議員說很不喜歡我和

林卓廷議員，這是她個人而已，但她提到我很不喜歡某一些警

員，所以才會在財委會提出反對或阻礙，這不是事實。我提出

傳召鄧炳強，是因為看到警員和警隊正在做違法的事情，正在

濫用其職權和武力，所以是不應該 ... .. .他甚至應該受罰，更不應
該給他加薪，即使按機制調整亦不應該 ......  
 
 
主席：可以了，你的觀點已全部表達了。  
 
 
 
許智峯議員：這是事實。我想看看她是否接受這項澄清，收回

她剛才的言論？  
 
 
主席：林卓廷議員。  
 
 
(許智峯議員在席上高聲說話，要求主席讓蔣麗芸議員澄清 ) 
 
 
(蔣麗芸議員在席上高聲說話 ) 
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主席：請為蔣麗芸議員 "開咪 "。  
 
 
蔣麗芸議員：主席，按照《議事規則》，關於他的疑問，需要

澄清的是我，而不是他自己來澄清，OK？我無需要澄清，謝謝。 
 
 
主席：林卓廷議員。  
 
 
林卓廷議員：主席，每次聽蔣麗芸議員的發言，我都感覺到極

具娛樂性。她說我們民主派 "大把錢 "，出自她口中，我覺得真是
相當滑稽的一件事情。第二方面，我剛才多麼怕她不提我，說

不喜歡我鄺俊宇議員你坐在前面，你要檢討一下，她只是點
名我們民主黨，不喜歡許智峯議員及林卓廷議員，沒有說不喜

歡你，我懷疑她喜歡你，你小心一點。  
 
 主席，言歸正傳，謝偉俊議員提出的方法，即是否運用傳召

權，但我們首先要問，我們想傳召誰才可，對嗎？如果就這樣

憑空說，是否運用傳召權，其實很不公道，就這樣投票會有很

大缺陷，因為我們要知道傳召誰，大家是否同意傳召他，對嗎？

這樣你才可以考慮該如何傳召他，對嗎？但現在不是這樣，總

言之，對於傳召與否，我可能認為，如果傳召的是郵政署署長，

我不同意，但如果傳召的是警務處處長，我卻同意。現在建制

派擺出來的局是甚麼？就是捆綁式，所有公務員一次過加薪，

你不可以抽一個出來問。抽一個出來問，他們不接受。但這樣

採用捆綁式的做法，如果我對某些部門有很大意見現在明顯
是對警務處有很大意見要求他前來解釋，你不讓我問，那便
變成現在這個局面。  
 
 第二，其實如果你一早讓警務處處長前來，已不用開這麼多

次會議，兩天，由早至晚開會，5、4、3、2、1，這樣提問，甚
麼也問完了，對嗎？為何不讓他前來作答呢？因為我們問的問

題他無法回答。主席，難道我們 ......我先申報利益，就 "七二一 "
事件，我會控告 "一哥 "，難道我又問 "一哥 "， "七二一 "為何不派
人去保護市民？他怎樣回答呢？難道他說： "是啊，我收到大陸
公安指示，元朗不要派人去，因為中聯辦一早叫鄉事 '催晒大
雞 '，準備看看怎樣持械襲擊市民。"難道這樣回答嗎？沒有可能
這樣回答的，是嗎？  
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 主席，我們財委會不是橡皮圖章，不是你放上來，捆綁式，

要不就全部加，要不就全部不加。不是這樣的，我們打個比喻，

好像一個大機構，你覺得某些員工的表現不太好，你都要問一

問他，給他機會解釋，其實你誤會我了，我表現很好的，在 "八
三一 "事件中，我做了甚麼甚麼，其實沒有人死亡，你大可前來
解釋，是嗎？但你連這個機會都不讓他來解釋，他或者都不願

意，或者都不知怎樣解釋，接着就說不是了，我的機構總之要

加人工，全部都是這樣加的，我不理 "三七二十一 "，無論他做得
多麼差勁、操守有多大問題，我都不理會，總之就是這樣加。

這個就造成現在這樣的局面，其實你看看對面公務員事務局局

長羅智光，坐在這裏是多麼的無奈，是嗎？因為你問他警務處

的東西，他真的不懂回答，他真的無法回答。胡椒噴霧應該噴

向哪裏？催淚彈應該怎樣射？橫向發射可以嗎？警棍打頭可以

嗎？他是不懂回答的，是嗎？  
 
 警方用這麼多過分的暴力、濫捕這麼多人，導致現時民怨如

此嚴重。民調清楚顯示一半人給予警隊 0 分。蔣麗芸議員走了，
蔣麗芸還說許智峯或我們覺得一兩個、三兩個警察有問題，我

不知她的眼睛長在哪裏。香港這麼嚴重的警暴問題，保皇黨一

直視若無睹，是嗎？區議會的選舉結果說得一清二楚了，你們

已輸得 "一仆一碌 "。市民大眾看得一清二楚，你到現在還埋首沙
堆？當沒有事發生？還覺得香港警隊現在是 "威武文明之師 "
嗎？你自己看看這麼多新聞片，你夠膽的話，大可在這裏公開

說 "七二一 "警察做得正確，不救香港市民很正確， (計時器響起 )
就說這些說話吧。  
 
 
主席：黃定光議員。  
 
 
黃定光議員：多謝主席。  
 
 我在立法會工作了 4 屆，以 16 年的經歷，我可以在此向電
視機或收音機的觀眾、聽眾說清楚現在發生甚麼事。首先，

FCR(2019-20)33 號文件不是對 18 萬公務員 "加薪 "，而是根據生
活指數作年度的調整而已。所以，我們的議員，包括反對派也

好，我們建制派的部分議員也好，經常說加薪，這個是誤區，

是年度調整。  
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 在座的立法會議員，自去年 10 月開始，由原來每個月
98,500 元的薪酬，調整到 101,000 元，我們的薪酬根據生活指數
所作的年度調整已經執行了。所以，這次是根據生活指數就 18 萬
公務員的薪金作年度調整，並不是 "加薪 "。局長，是嗎？你點頭
了。  
 
 第二，現時有議員針對這半年多以來警方的表現，認為要把

這 18 萬公務員當中的 3 萬多名警察的薪酬調整分開表決，或者
要傳召警務處處長上來質詢，才考慮全體公務員的薪酬調整。  
 
 退一萬步來說，若他們真的對警方這半年來止暴制亂的工作

覺得非常不滿，因此要傳召的話，可以在很多場合傳召。例如

提出 Q&A 質詢；可以提出動議、辯論；可以在保安 Panel，事
務委員會裏提出要進行這些工作、要傳召警務處處長；或者用

文件要求他書面答覆，諸如此類。  
 
 但是，我們財委會今次討論的這份文件，若果要質詢的話，

就質詢公務員事務局局長你閣下，為何要根據生活指數作年度

調整？要調整百分之幾？那個百分率是否正確？與事實是否相

符？是否貼切？財委會應該討論這些問題，不是在這裏傳召這

個、那個、這個、那個，在這裏無日無之的做這些事。  
 
 所以我要向全港市民說清楚，我們立法會每一個委員會有它

的職能，要做某一項工作，就不是 "撐龍舟撐到大西洋 "，甚麼都
在這裏搞。這樣搞，目的何在呢？大家心知肚明。  
 
 主席，我覺得你要讓我們的會議順利進行，不要再讓他們誤

入這些誤區，應按照《議事規則》做好你的工作。多謝主席。  
 
 
主席：姚思榮議員。   
 
 
姚思榮議員：多謝主席。  
 
 今次大家討論的，是怎樣行使傳召權的問題。謝偉俊議員的

方案說得很清楚，就是交給財委會表決。當然要這樣，是嗎？

如果某個委員說要傳召某個官員或某個部門主管前來，我們這

裏這麼多位議員，各有各的看法，各有各對政府部門不滿，大

家說要傳召這個、傳召那個，始終都要有一個共識，不能夠每
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個人都行使自己的議員權力，就隨便傳召某個人或某個部門的

主管。這是很顯然、很簡單的道理。  
 
 剛才林卓廷議員已經說得很清楚，大家是否同意傳召。何謂

"大家 "？ "大家 "就是一個集體，不是某人是否願意傳召。他自己
說到癥結所在了，是嗎？所以，他都同意大家有共識之下，傳

召某個部門或某個主管，是很清楚的邏輯。所以，我很奇怪，

本來謝偉俊議員那個方案很簡單，他今天早上的解釋都很簡

單，就是大家是否同意傳召。如果同意傳召，傳召誰？然後大

家投票決定，是嗎？這是非常簡單，我不知為何大家還在這個

問題上糾纏下去。     
 
 此外，今天看到有些反對派議員說，警方是 "全城鬧爆 "。何
謂 "全城鬧爆 "？某些人 "鬧爆 "、某一部分人 "鬧爆 "，我同意；某
些人對警方不滿，我同意。"全城 "，何謂 "全城 "？我認識很多人
支持警方止暴制亂，你不能夠代表這些人的，是嗎？你說你認

識某部分人，對警方不滿、執法不滿，可以這樣說，但你不能

夠隨便地套在警方做的工作做得不好。  
   
 看看警方在執法中，從法、理、情去看，他們執法的時候，

有否違法？在我來說，我覺得沒有。你說有，我說沒有，我也

有看電視，我亦很經常在每一個衝突的環節中，我要看前因後

果，如果沒有暴徒搞商鋪、堵路、"私了 "，我看警方是沒有做這
些執法的行為，對嗎？你們認為非法，我認為無問題。所以，

在 "法 "方面，我覺得是無問題的。你從另一個角度看，是你的事，
另外一些人用另一個角度看，是我們的事。你不能夠代表這班

人，對嗎？  
 
 在道理方面，由於有人違法，警方執法，完全有道理。如果

你認為他是違法，是沒道理，你大可控告他，控告某一個警員，

根據某一個事實去提出控告吧。香港有法庭，你不能夠這樣隨

便自己主觀判斷某些事；主觀判斷，某個程度上，帶有個人感

情，這個涉及到情的問題。每個人都對每件事帶有自己的感情

去作出判斷，我承認，包括我自己在內，包括你們都會，反對

派都會。  
 
 始終，我個人覺得，警方處事時是有酌情處理的，你不能夠

說他們 "鐵板一塊 "，無酌情處理，我見到亦不少酌情處理。你們
不承認是你的事，我承認的，對嗎？所以，我覺得法、理、情，

在這 3 方面，警方做得非常之好。你們不承認是你的事，但你
不能夠代表全香港市民說這些說話。  
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 所以，主席，我希望盡快將現時財委會的工作納入正軌。謝

議員的方案，我是同意的，希望大家有共識，是否傳召便拿出

來說吧。如果大家認為警方無問題，便不需要，有問題便大家

投票，叫有關的主管前來，對嗎？主席，我覺得現時應該盡快

先處理有關安排。  
 
 
主席：好的。梁志祥議員。   
 
 
梁志祥議員：多謝主席，其實今早到現在都是討論如何處理

第 19 段，甚至連第 19 段，主席提的幾個方案都未進行表決。
我相信都要花很長時間，不過我覺得主席你不用樂觀，因為反

對派一直 ......其實都公開說了，打了 "開口牌 "，根本就是理直氣
壯去 "拉布 "，理直氣壯去拖延整個公務員加薪建議。  
 
 所以，一如姚思榮議員剛才說，其實這個問題很簡單，政府

以往每年都會就公務員薪酬調整前來立法會徵求批准，其實這

個一直以來都不會反對，突然間，因為今次這 7 個月來的所謂 "反
修例 "運動，給予他們藉口，指稱由於警暴問題，警方做得不對，
所以就要阻撓警方加薪。阻撓警方加薪為了甚麼？為選票而

已，因為今年 9 月就是選舉，如果他們不代表這班反對或所謂 "反
修例 "的人，他們怎樣獲得選票？所以，一切為選票，所以說這
麼多都是 ......大家不用講道理，無道理可講。  
 
 我今早聽到鄺俊宇說鄺俊宇剛剛走開了他就說，他
們要反對警察的 9 億多元 OT 費，其實這個與加薪建議無關，這
裏一條數都無。你反對 OT 費，你便到另一個場合去反對，或者
真的來財委會申請撥款時才反對。這個是正常的薪酬調整，每

年按通脹或物價指數變動加薪給公務員。你又拿出來，將一些

錯誤的資料誤導公眾，公眾聽到後信以為真，有些真的不喜歡

他們加 OT，因為 OT 即是做多了時間，以拘捕那些堵路、破壞
商店、打人的人，這些人當然不想警察 OT，因為這些人都是在
做壞事。  
 
 所以，我覺得作為一個立法會議員，又在討論一些合理的事

項時，你不支持不要緊，但你不要誤導公眾，對嗎？反對派怎

能夠用一些錯誤的資料，在公開場合告訴人，因為這個原因呢？

你倒不如理直氣壯，剛才我說，你們理直氣壯，便繼續理直氣

壯吧。你不喜歡警察，你不喜歡警察執法，你想趕警察離開香
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港，你大可明言。你夠膽便可以，對嗎？到時千萬不要打 999
報警，甚至有甚麼危險的時候，就不要找警方便可以，對嗎？

一方面找警方，另一方面就要制裁警方。其實，你們的目的大

家都看到，除了為選票，沒有其他事。  
 
 我亦聽到有些同事說，你們反對今次加薪，其實目的 .... ..說
他們聽到一些公務員都支持，甚至 "攬炒 "都願意，表示無須加
薪。如果你聽到那些公務員是這種心態，不如我們反對整個公

務員加薪的撥款，這樣便可以了，全體反對，不用 "攬炒 "某些人
吧。只要你表態，代表了這班公務員，說不想加薪便可以，為

甚麼只是審議警方的加薪？這個做法就正如 "自打嘴巴 "，就是你
們昨日說，昨日你們說，因為破壞制度，所以反對何啟明提出

的動議，即在立法會盡快通過勞工條例。現在根本是倒轉來說，

將我們原來立法會的一些財政制度破壞，要抽警隊出來討論。

這些說法又是否 "自打嘴巴 "？是否違反自己一直所做事情的邏
輯？我覺得，反對派不要用雙重標準，亦不要用一些不合理的

理由去誤導公眾。我覺得這個才是作為一個議員，講道理，在

議會內講清楚自己的看法，你表達自己的立場才是對的。    
 
 主席，我覺得謝偉俊議員提出的方案是最好的， (計時器響
起 )即由我們議員去決定究竟傳召甚麼人。這個做法是合理的。
謝謝。  
 
 
主席：莫乃光議員，5 分鐘。   
 
 
莫乃光議員：本來我沒有打算說，不過聽見太多建制派的同事，

說出這些歪理，我無法不說幾分鐘。順你意，夠票過，你就要

夠票過，夠票就過；不順你意的，你就要阻止它。好幾位建制

派同事都說，要趁這個機會解釋給在看電視及聽收音機的市民

知道，實際的情況是怎樣。用不着你說，你以為他們是傻的嗎？

你多說 100 次歪理，他們便多笑 100 次而已，無人會聽的。市
民已經進化了，我們香港人已經看穿了。你再說便說我們 "拉布 "
吧。拉甚麼布？這麼卑微的要求，叫你分拆，你不肯分拆，包

括你、政府、羅智光，叫你分拆，你不肯分拆。叫警務處處長

前來答問題，又不肯，不要拋這麼多程序或甚麼甚麼，一會兒

又說這不是加薪，現在只是甚麼調整，這是廢話！  
 
 現在我們的要求很明顯，就是不想你們要 "攬炒 "公務員，就
是不想要加薪給警察，就是這麼簡單，這麼直接。這些就是大
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部分市民，不是全部，姚思榮，不是全部，當然吧，有你們，

有你，但是大部分市民其實是支持我們這個立場的，你到現在

還未看到嗎？你們口中時常說，現時立法會不能正常運作，你

看不到區議會的選舉結果嗎？市民就是說，他們不想見到你們

口中的正常運作，因為覺得不公平，你們夠票便過，通過了這

麼多 "惡法 "，批准了這麼多撥款，是不應該的。他們就是說，這
種不是正常，是不民主。我們現時做的事，我覺得他們是很清

楚的，不是你們所想的複雜，他們很清楚、明白，他們說 "你們
做吧 "。你們在區議會選舉輸到 "一仆一碌 "，你們仍未知道嗎？
市民透過選票已清楚告訴你們，他們選我們進來，便是要我們

不同意你們這種做法，不同意你們口中的正常，因為是不民主

的，無普選，不民主。姚思榮議員又說得對，不是所有人均認

為警察做的事不對，當然亦未必是全部的警察，但是，最少那

群防暴，我想很多人，大部分香港人，我相信你透過選票能看

到，他們認為是有問題的。你問有沒有違法？你說沒有，我們

說有，最慘是由誰決定有沒有違法？誰作出檢控、調查？同樣

是警察自己。  
 
 我們很介意，越來越介意，你們經常說我們是反對派，我認

為我們應該是多數派，由回歸以前至回歸以後，我們得到的選

票都是過半的，在這個議會內，不知道我們有否佔三分之一，

如幸運，你不 DQ 多數個，便有三分之一。我們是多數派，你們
才是反對派，你們是反對市民派，市民現在越來越清楚，他們

要透過他們手中所有的任何力量，包括其選票，令我們變回在

議會內，同樣是多數派，這是改變現狀的唯一方法，令我們在

立法會內真的正常 ..... .並非你們口中的正常，你們口中的正常是
不民主的，我們希望看見的正常是市民的希望，包括叫警務處

處長上來回答數個問題而已。最少在 9 月前，你們仍很肯定你
們是這裏的多數，你們一定可以順利讓警察加薪，根本無所謂，

要他上來回答數個問題也不可以，這才是不正常。不要經常告

訴我們甚麼正常的議會運作。不民主的假正常，其實說到底，

我們在這裏只是做市民選我們進來要做的事而已，否則市民也

不會在區議會選舉中這樣投票，而會繼續讓你們這群保皇黨作

主，他們就是不想看見這樣。 (計時器響起 ) 
 
 
主席：再沒有其他委員按下發言按鈕，這個環節已完成。現在

我請 3 名委員答辯，每人兩分鐘，謝偉俊議員不在席，先請朱
凱廸議員，兩分鐘。  
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朱凱廸議員：多謝主席。首先真的要先回應姚思榮議員，其實

我想建制派、保皇黨的同事經常混淆了很多警察不同的行為，

現在我們經常說警暴，我們經常說那些要追究的行為，是甚麼

行為呢？其實說的是，舉例而言，你已經把某個人制伏在地上，

而你再多打一棍，那一棍便是犯法的，我不知道我和你可否在

這問題上有共識？如有，那麼我們便看片段，由 6 月 12 日至現
在，有很多這些情況，而就這些情況，為何我們說已經構成刑

事罪行呢？正因為有案例，你看見朱經緯的事件，你看見 "七警 "
的事件，均已經入獄。所以，我們說的不是所有執法行動均不

正確，當那些人執法便直接拘捕回警署，不是，不是這回事，

但我們沒有理由忽然倒退至一個地步是，我們認為警察這麼多

個月以來都沒有問題，沒有涉嫌無論違反警例或違法的事，如

有，大家眾目睽睽看到後，我們現在在這個關鍵的公務員加薪

建議上，你說能否在其他場合，好像黃定光議員所說，是沒有

其他的場合的，這場合，便是現時政府為何這麼緊張、這麼迫

切，正因為他們有求於立法會，如他們並非有求於我們，他們

便完全不理會我們，我們才把握這個機會，將市民的心聲說出，

有甚麼理由可以容忍這些暴力繼續發生？但我們連傳召警務處

處長 (計時器響起 )的事宜也被謝偉俊議員的方式阻撓呢？主席。 
 
 
主席：好，你的時限到了。由於張超雄議員亦不在席，辯論環

節現在結束。我現在抽籤決定方案的表決次序。我先抽籤，大

家要準備，我們很快便投票。  
 
 第一個是方案 C，第二個是方案 F，第三個是方案 A，第四
個是方案 B，B for boy，第五個是方案 D，dog，最後一個是餘
下的方案 E。我稍後再讀一遍。次序是 C、F、A、boy 和 D，接
着是 E。  
 
 請大家留意，由於這 6 個方案是互相排斥或互相替代的，如
果任何一個方案提出後獲得通過，即表示財委會已經決定採納

該方案，其後我不會就餘下的方案再作表決。  
 
 首先，我提出 "本委員會採納 C 方案 "的待決議題。現在付諸
表決，請贊成的 ... ...  
 
 
(有委員要求點名表決 )  
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主席：表決鐘會響 5 分鐘。  
 
 
(表決鐘聲隨即響起 ) 
 
(表決鐘聲響起期間，有議員在席上高聲說話，要求主席把方案
讀出來 ) 
 
 
主席：你自己看，我不會讀出來，太多東西了，你自己看。有

甚麼急，現在這時間，你自己看吧，為何你習慣別人輔助你呢？

我不太明白。  
 
 
(表決鐘聲響起期間，有議員在席上高聲說話 ) 
 
 
主席：他現在未有，我沒有理由等他，大家也看着文件，我想

大家都要看完所有文件，我真的不太明白。  
 
 
(表決鐘聲響起期間，有議員在席上高聲說話，要求主席讀出表
決次序 ) 
 
 
主席：你在說甚麼？你是說次序？還是 .... ..次序沒有問題，我以
為你是要讀出內容。次序當然沒有問題。剛才已讀了數次。剛

才已讀了數次。我不知道你們在做甚麼。唉。剛才已經說了，

這是方案 C。  
 
 
(表決鐘聲響起期間，有議員在席上高聲說話 ) 
 
 
主席：同事，同事。秘書你再讀出來讓他們聽聽。已經用投影

機顯示出來，不過秘書再讀出來。現在第一個是 C 方案。  
 
 
秘書：是。第二個是 F，第三是 A，第四是 B，第五是 D，第六
是 E。  
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主席：我希望議員真的要看文件，這些這麼重要，A、B、C、D、
E，大家也不知道是甚麼。很簡單，很快速地讀出。本委員會另
覓時間舉行特別會議，以便委員會制訂一套處理第 19 段議案的
程序，以處理項目 FCR(2019-20)33 及日後其他項目下提出的
第 19 段議案。  
 
(表決鐘聲響起期間，陳志全議員舉手示意發言 ) 
 
 
陳志全議員：主席，假設我支持方案 C，如果方案 C 輸掉，我
可否投下一個？  
 
 
主席：可以，可以。每次也是單獨計算的，直至有一個方案取

得超過一半票數，直至超過一半票數。  
 
 有些同事剛剛前來，我再讀一次。第一個是方案 C，第二個
是方案 F，第三個是方案 A，第四個是方案 B，第五個是方案 D，
第六個是方案 E。  
 
 
(表決鐘聲響起期間，鄭松泰議員示意發言 ) 
 
 
主席：聽不到，你說甚麼？請為鄭松泰議員 "開咪 "。請先為鄭松
泰議員 "開咪 "，我聽不到他說甚麼。  
 
 
鄭松泰議員：我想問，只有兩個按鈕，如何揀選方案 D？  
 
 
主席：只有兩個按鈕？  
 
 
鄭松泰議員：只有 "贊成 "、 "反對 "和 "棄權 "，如何揀選方案 D？
不是 A、B、C、D、E，好像 multiple choice 那樣嗎？  
 
 
主席：不是，不是，現在是逐項投票的。  
 
 
鄭松泰議員：啊。  
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主席：我們的規矩，一定是以過半票數為依歸的，所以逐項投

票的 .... ..  
 
 
鄭松泰議員：我以為好像選擇題般選擇。  
 
 
(表決鐘聲響起期間，譚文豪議員舉手示意發言 ) 
 
 
主席：譚文豪議員，請說。  
 
 
譚文豪議員：我很快的提問。如果現在這樣投票，假設就某一

個方案投票後，該方案獲得通過，之後的方案便不用投票嗎？

還是要就每一項方案投票，最後得票最高的才算是勝出？  
 
 
主席：剛才大家未進入會議廳，我早已說過，總之有一個方案

取得過半票便勝出，然後便會停止投票，不會再表決。  
 
 
(表決鐘聲響起 5 分鐘後 ) 
 
 
主席：現在開始表決。現在停止表決，顯示點票結果：16 票贊
成， 31 票反對，0 票棄權。我宣布該議題遭否決。  
 
 下一項是方案 F，我簡單把方案 F 的內容讀出。有沒有人要
求點名表決？  
 
 
(有委員要求點名表決 )  
 
 
主席：表決鐘會響 5 分鐘。  
 
 
(表決鐘聲響起 ) 
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主席：這方案就下述事宜訂明相關規定：第 19 段議案的預告期、
方式和數目，主席如何就該等議案作出裁決、議案是否須經委

員會同意才可處理、是否可就議案提修正案，以及議案的辯論

和表決安排。這是張超雄議員的方案。  
 
 
(表決鐘聲響起 5 分鐘後 ) 
 
 
主席：現在開始表決。現在停止表決，顯示點票結果：17 票贊
成， 32 票反對，0 票棄權，我宣布該議題遭否決。  
 
 接着就方案 A 進行表決。是否有委員要求點名表決？  
 
 
(有委員要求點名表決 )  
 
 
主席：表決鐘會響 5 分鐘。  
 
 
(表決鐘聲響起 ) 
 
 
主席：這個方案是參考《財務委員會會議程序》第 37A 段，將
該套程序應用於處理項目 FCR(2019-20)33 下的第 19 段議案。  
 
 
(表決鐘聲響起 5 分鐘後 ) 
 
 
主席：現在開始表決。現在停止表決，顯示點票結果：18 票贊
成， 32 票反對，0 票棄權。我宣布該議題遭否決。  
 
 接着就方案 B 進行表決。  
 
 
(有委員要求點名表決 )  
 
 
主席：表決鐘會響 5 分鐘。  
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(表決鐘聲響起 ) 
 
 
主席：方案 B 的建議是，參考委員會處理委員根據《財務委員
會會議程序》第 21 段就附屬某一議程項目並關乎財委會有權根
據《公共財政條例》作決定的事宜提出的議案的程序，將該套

程序應用於處理項目 FCR(2019-20)33 下的第 19 段議案。  
 
 
(表決鐘聲響起 5 分鐘後 ) 
 
 
主席：現在開始表決。現在停止表決，顯示點票結果：18 票贊
成， 33 票反對，0 票棄權。我宣布該議題遭否決。  
 
 接着就方案 D 進行表決，即謝偉俊議員的方案。  
 
 
主席：表決鐘會響 5 分鐘。  
 
 
(表決鐘聲響起 ) 
 
 
主席：我讀一讀方案內容，方案 D 是："財委會在審理議程項目
FCR(2019-20)33 的程序中，就是否認為有需要行使或引用《財
務委員會會議程序》第 19 段的傳召權力，應即時交付財委會表
決 "。所以，如果大家稍後選擇方案 D 的話，我們便會立即表決
是否傳召。  
 
 
(表決鐘聲響起 5 分鐘後 ) 
 
 
主席：現在開始表決。現在停止表決，顯示點票結果：33 票贊
成， 18 票反對，0 票棄權。我宣布該議題獲通過。  
 
 由於委員會已經決定採納方案 D，根據該方案，委員會須即
時表決是否需要行使傳召權。所以我提出下述待決議題： "就項
目 FCR(2019-20)33 號文件，本委員會同意需要行使《財務委員
會會議程序》第 19 段所述的傳召權。 " 
 



 
 

-  67 -  
 

 請大家留意，根據這方案，不會就上述議案進行辯論。現在

請大家表決。是否有委員要求點名表決？ (有委員要求點名表

決 )表決鐘會響 5 分鐘。  
 
 
(表決鐘聲響起 ) 
 
 
主席：大家要留意，字眼是 "需要行使 "，所以大家是贊成還是反
對呢？字眼一定要用 "同意 "的。你們要決定，是 "贊成 "還是 "反
對 "這個議題。  
  

 我提一提大家，如果大家就這項議題的表決結果是 "否決 "，
即委員會覺得不需要行使這傳召權，我便會恢復提問，並會按

照委員上次按發言按鈕的次序，恢復讓大家向局長提問。請局

長準備一下，可能要接受提問。  
 
 
(表決鐘聲響起 5 分鐘後 ) 
 
 
主席：現在開始表決。現在停止表決，顯示點票結果：18 票贊
成， 33 票反對，0 票棄權。我宣布本委員會否決使用傳召權。  
 
****************************************************** 


